
Почти 100 новых парковоч-
ных мест появится рядом с со-
циально значимыми учрежде-
ниями — больницами и поли-
клиниками, медицинскими 
центрами, а также центрами 
госуслуг и другими. Пока это 
места только для людей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья.
— В Центральном округе сто-
лицы места для людей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья появятся сразу у не-
скольких социальных объек-
тов. Их установят рядом с дет-
ской поликлиникой при Го-
родской клинической больни-
це № 13 имени Филатова, На-
циональным медицинским 
исследовательским центром 
хирургии имени Вишневско-
го, Морозовской клинической 
детской больницей и у психо-
неврологического диспансера 
№ 23, — сообщил заместитель 
руководителя дирекции ЦОДД 
Сергей Назаров. Определить, 
как и где именно необходимо 
установить новое место, спе-
циалистам подсказывают со-
трудники фонда «Я помогаю 
инвалидам».
— Совместная работа позво-
ляет понять, куда ездят мало-
мобильные граждане, где 
у них есть трудности с парков-
кой, и оперативно решать та-
кие проблемы, — добавил 
Сергей Назаров.
Сегодня 15 процентов парко-
вочных мест уже обустроено. 
Разметку наносят сотрудники 
ГБУ «Автомобильные доро-
ги», а дорожные знаки — спе-
циалисты ЦОДД. 
В то же время власти города 
понимают, что новые парко-
вочные места на 
территории город-
ских больниц и по-
ликлиник нужны 
не только людям 
с ограниченными 
в озможнос тями 
здоровья. Сегодня 
москвичи сталки-
ваются с нехваткой 
машино-мест у со-
циальных и меди-
цинских учрежде-
ний чуть ли не еже-
дневно. Большин-
ство парковок заняты други-
ми автомобилями. А парко-
ваться вдалеке не удобно, осо-
бенно если в больницу необхо-
димо срочно доставить ма-
ленького ребенка или мало-
мобильного пенсионера. 
Вопрос дефицита парковок 
рядом с больницами не толь-
ко технический, но и мораль-
но-этический. Места для лю-
дей с ограниченными воз-
можностями и обычные пар-
ковки, расположенные рядом 
с медучреждениями, занима-
ют подчас вовсе не пациенты 
больниц, а сотрудники сосед-

них офисов или посетители 
торговых центров. Опреде-
лить, занята ли парковка 
именно тем автомобилем, для 
которого она предназначена, 
не всегда реально. Но город-
ские власти придумали, как 
решить эту проблему. 
Сейчас в столице продолжает-
ся разработка специальной 
программы, которая позво-
лит москвичам заранее забро-
нировать парковочное место 
на территории больницы или 

поликлиники при условии 
записи к врачу. Такое поруче-
ние ранее дал мэр Москвы 
Сергей Собянин.
— Совместно с коллегами из 
Департамента информацион-
ных технологий Москвы идет 
подготовка соответствующе-
го программного обеспече-
ния. Если вы записались к вра-
чу и на территории больницы 
есть парковочные места, вы 
сможете вписать номер своей 
машины и занять место, — 
рассказал руководитель сто-
личного Департамента транс-
порта и развития дорожно-

транспортной инфраструкту-
ры Максим Ликсутов.
Баланс количества мест для 
парковки и возможности под-
везти человека — очень дели-
катный, считает глава депар-
тамента, но в то же время 
«в ручном режиме настраива-
емый».
— К сожалению, из-за того, 
что городские больницы нахо-
дятся не в чистом поле, а ря-
дом с бизнес-центрами и тор-
говыми точками, подъехать 
к больнице и запарковаться 
около входа или рядом не 
всегда возможно. Поэтому 
там, где это возможно, мы спе-
циально организуем бесплат-
ные парковочные места, — 
добавил Максим Ликсутов.
В конце прошлого года эту 
проблему удалось успешно ре-
шить на территории Морозов-
ской больницы. Пациенты 
мед учреждения обращались 
к властям с просьбами ликви-
дировать дефицит парковок. 
Тогда здесь организовали 
100 дополнительных машино-
мест, а на сайте Морозовской 
больницы появилась инфор-
мация с правилами въезда 
и парковки. Благодаря этой 
мере родители, сопровождаю-
щие маленьких пациентов, 
могут оставить автомобиль 
прямо на территории больни-
цы, а в случае экстренной гос-
питализации — подъехать 
к приемному отделению (ма-
шину пропустят без предвари-
тельного оформления пропу-
ска). При этом время парков-
ки ограничено в зависимости 
от цели приезда. Например, 

при необходимости экстрен-
ной помощи максимальное 
время парковки составляет 
порядка двух часов. Ограни-
чение по времени призвано 
отсечь от мест автомобили-
стов, желающих просто оста-
вить свою машину на бесплат-
ной парковке в центре. Чтобы 
водители легче ориентирова-
лись на территории больни-
цы, маршрут движения к пар-
ковкам и выездам оснащен 
разметкой. А за соблюдением 
порядка использования пар-
ковок следит специальный 
персонал.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Лодочный сезон 
открыт
Возможность взять напрокат 
лодки и катамараны появи-
лась в восьми зонах отдыха, 
подведомственных столично-
му Департаменту культуры.

В музее-усадьбе «Кусково» 
можно арендовать лодку для 
романтичной прогулки по 
Большому Дворцовому пруду. 
Несколько столетий назад 
здесь во время торжеств ката-
лись на лодках гости графов 
Шереметевых. Традиция вод-
ных прогулок в парке сохра-
нилась до сих пор. Путеше-
ствуя на лодке, можно обо-
гнуть искусственный остро-
вок, где располагалась кре-
пость потешной флотилии 
Шереметевых, или проплыть 
между двух колонн, некогда 
служивших маяками.
— Мы приглашаем москвичей 
на водные прогулки в наши 
парки. Например, в музее-за-

поведнике «Царицыно» мож-
но покататься по трем живо-
писным водоемам — Верхне-
му, Среднему и Нижнему Ца-
рицынским прудам. Для тех, 
кто увлекается историей, 
парк предлагает отправиться 
в плавание с аудиогидом и уз-
нать об истории «Царицына» 
и взглянуть на привычные 
пейзажи с неожиданного ра-
курса, — рассказали в Мос-
горпарке. 
В Измайловском парке лодоч-
ная станция расположена на 
Круглом пруду, созданном 
еще в XVII веке как украшение 
царской загородной усадьбы. 
Приезжавшие в Измайлово 
летом царевны и их двор за-
бавлялись тем, что кормили  
многочисленных щук и стер-
лядей, созывая их звоном ко-
локольчика. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

4,7 миллиона автомобилей официально зарегистрировано в Москве. Такую цифру 
обнародовал вчера столичный Департамент транспорта и развития дорожно-
транспортной инфраструктуры. 
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Грузинский излом
Затраты россиян на авиаперелет в Гру-
зию выросли в среднем на треть. Мно-
гие отказываются от купленных ранее 
путевок. Скандал, спровоцированный 
грузинской оппозицией во время визи-
та в Тбилиси делегации Межпарламент-
ской ассамблеи православия, перерос 
в уличные беспорядки и антиправитель-
ственные митинги. Десятки человек по-
страдали, а Россия временно прервала 
авиасообщение с Грузией. Колумнисты, 
эксперты и читатели «ВМ» на странице 
«Гайд-парк» обсудили, как складыва-

ется ситуация в Тбилиси 
и в Грузии в целом. ➔ СТР. 6

Профилактика 
дает результат

Организация Объединенных Наций 32 года назад объ-
явила 26 июня Международным днем борьбы с нар-
команией. Это было сделано, чтобы привлечь внима-
ние всего мира к этой проблеме, задать новый им-

пульс борьбы с этим злом.
Я получаю в этот день поздравления — с праздником. Но 
в моей голове этот день в праздник совсем не складывает-
ся. Для меня это день памяти. Слишком велик мартиролог 
погибших от этого зла людей. 
Современный мир по-разному относится к наркотикам. 
Но мы видим, что в странах, где принято либеральное от-
ношение к наркотикам, идет рост наркотизации населе-
ния, увеличение смертности от их передозировки. Отве-
том на это становится реакция общества на распростране-
ние наркотиков. Она подчас очень жесткая.
В столице работает Мо-
сковский научно-прак-
тический центр нарко-
логии. 20 лет мы выстра-
ивали эту организацию. 
Я могу уверенно сказать, 
что это учреждение, ана-
логов которому в мире 
нет. В России это един-
ственная организация, 
которая занимается 
и оказанием конкретной 
медицинской помощи, и научными исследованиями.
По поручению мэра Москвы у нас работает самый мощный 
референс-центр — научное химико-токсикологическое 
подразделение, которое занимается идентификацией но-
вых наркотиков и установлением наличия наркотиков 
в организме человека. У нас самая мощная и практически 
единственная в России генетическая лаборатория, кото-
рая занимается этой тематикой, и самое мощное профи-
лактическое подразделение, которое работает в школах. 
В 2018 году были протестированы 16 тысяч учащихся. Это 
цифры, но за ними стоит многое. Недавно я был в одной 
московской школе, где мне пришлось выдержать трудный 
разговор с родителями, которые недовольны тем, что их 
дети проходят тестирование на употребление наркотиков. 
К сожалению, в Москве, да и вообще в стране такое сопро-
тивление — не редкость. Но статистика говорит о том, что 
если 10 лет назад среди старшеклассников мы выявляли 
около 10 процентов имевших опыт употребления наркоти-
ков, то сейчас это — лишь сотые процента. И это — резуль-
тат работы системы профилактики.

ПОПУЛЯРИЗАЦИЯ ЗДОРОВОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ ➔ СТР. 5

ЕВГЕНИЙ БРЮН
ГЛАВНЫЙ 
ВНЕШТАТНЫЙ 
СПЕЦИАЛИСТ, 
ПСИХИАТР
НАРКОЛОГ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

первый микрофон

В 2018 году число наркозависимых в столице со-
кратилось на 11,7 процента, сообщил вчера глав-
ный внештатный специалист, психиатр-нарколог 
Департамента здравоохранения Евгений Брюн.

Парковка особой важности
Городские власти решают проблему дефицита мест 
на автостоянках возле социальных учреждений

Комментарии экспертов
НОРАЙР БЛУДЯН
ДИРЕКТОР И ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ПРАВЛЕНИЯ ТРАНСПОРТНОЙ 
АССОЦИАЦИИ МОСКОВСКОЙ 
АГЛОМЕРАЦИИ 

Если человек действительно 
приехал в медицинское уч-
реждение, а не в близлежа-
щий бизнес-центр или мага-
зин, то реальным способом 
решения проблемы дефицита 
парковочных мест я вижу уве-
личение мест на территории 
больниц, как в случае с Моро-
зовской. При этом руковод-
ство медицинского учрежде-
ния должно администриро-
вать порядок использования 
парковок. Тогда, мне кажется, 
число парковочных мест, ко-
торых сегодня пока не хватает, 
увеличится, и их не будут за-
нимать те, для кого они 
не предназначены.

Ежедневный деловой выпуск

+18°C
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$
€
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курс цб

Ветер 3–6 м/с

Давление 738 мм

Влажность воздуха 69%

день мэра

Мэр Москвы Сергей Собянин 
рассказал про программу 
трудоустройства молодежи 
и горожан старшего поколения  ➔ СТР. 2

благоустройство

Очередной клад обнаружили 
археологи на Ильинке, где сейчас 
ведутся работы по комплексному 
благоустройству  ➔ СТР. 3

армия

Предприятия Военно-
промышленного комплекса 
показали образцы новой боевой 
техники и вооружений  ➔ СТР. 5

ЧЕЛОВЕК ПОСЕТИЛИ ПАРК ЗАРЯДЬЕ 
С МОМЕНТА ЕГО ОТКРЫТИЯ В СЕНТЯБРЕ 
2018 ГОДА. ЗА ДВА ГОДА ПАРК ЗАВОЕВАЛ 
МНОЖЕСТВО ПРЕСТИЖНЫХ МЕЖДУНА
РОДНЫХ ПРЕМИЙ.

ЦИФРА ДНЯ

19 000 000
Вчера в столич-
ном Центре ор-
ганизации до-
рожного движе-
ния (ЦОДД) рас-
сказали, что 
в Москве до кон-
ца этого года по-
явится около 
950 дополни-
тельных парко-
вочных мест.

транспорт

МИХАИЛ БЛИНКИН
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ЭКОНОМИКИ 
ТРАНСПОРТА И ТРАНСПОРТНОЙ 
ПОЛИТИКИ

Это очень серьезная пробле-
ма, которая носит не только 
административный, но и мо-
рально-этический характер. 
Перевоспитывать водителей, 
занимающих места рядом 
с больницами, гораздо слож-
нее, чем администрировать 
парковочное пространство. 
Разумеется, новые парковоч-
ные места должны быть соз-
даны, но, к сожалению, ста-
вить их практически негде. 
В Москве, кроме больниц, сей-
час много мест притяжения 
автомобилей. И, по моему 
мнению, туда лучше приез-
жать не на собственном авто-
мобиле, а на такси. Это сэко-
номит и время, и деньги.

Давление 
побьет рекорд 
прошлого века
Завтра столичные синоптики 
готовятся фиксировать ано-
мально низкое атмосферное 
давление. Показатели баро-
метров, по предварительным 
прогнозам, обещают побить 
рекорд 1956 года.

Как сообщают московские ме-
теорологи, атмосферное дав-
ление достигнет отметки 
в 730 миллиметров ртутного 
столба. Предыдущий мини-
мум для этого дня был зафик-
сирован 63 года назад и соста-
вил 732 миллиметра. 
— Люди с нормальным арте-
риальным давлением перепа-
дов особо не почувствуют, — 
рассказала ведущий терапевт 
Московской городской кли-
нической больницы № 60, 
доктор медицинских наук 
Рина Заславская. — При реги-
страции аномальных показа-
телей рекомендую в первую 
очередь измерить собствен-
ное давление. Если оно упало, 
необходимо принять препара-
ты, содержащие кофеин, 
крепкий чай или чашку нату-
рального кофе. Если человек 
гипертоник, можно немного 
увеличить дозу уже прописан-
ных врачом лекарств.
Сами метеорологи рекомен-
дуют избегать чрезмерных 
физических нагрузок и пере-
утомлений.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

ЕВГЕНИЙ ТИШКОВЕЦ
ВЕДУЩИЙ СПЕЦИАЛИСТ 
ЦЕНТРА ПОГОДЫ ФОБОС
Впереди нас ждет мощное уль-
траполярное вторжение, обе-
щающее ввергнуть Московский 
регион в настоящую осень. 
Причиной этого является тыло-
вая ныряющая часть северо-
атлантического циклона, кото-
рый будет затягивать за собой 
полярные массы воздуха и до-
вольно интенсивные ливневые 
дожди. В ближайшие дни 
ожидается почти треть месяч-
ной нормы осадков, а это 
25 мил лиметров. Температура 
в дневные часы резко упадет 
до 14–15 градусов выше нуля, 
что соответствует норме сентя-
бря. Кроме того, столицу ожи-
дает очень сильный порыви-
стый ветер. В пятницу и суб-
боту его скорость достигнет 
15–20 метров в секунду. 
А вот давление на выходных 
вернется к привычным показа-
телям: около 736 миллиметров 
ртутного столба.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В ноябре прошлого года 
заработал сервис, кото-
рый отображает машино-
места рядом с больница-
ми и другими социальны-
ми объектами на карте 
московских парковок. 
На ней представлены све-
дения о числе мест на пар-
ковке и условиях проезда. 
Парковки у больниц, по-
ликлиник и медицинских 
центров обозначаются 
специальным значком. 

справка

Разрабатывается 
программа 
для бронирования 
стоянок рядом 
с больницами

Вчера 09:51 Монтажник Центра организации дорожного движения Сергей Чудаков устанавливает парковочный знак для водителей 
с ограниченными возможностями здоровья у входа на территорию Филатовской больницы 
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Сергей Собянин: Молодые 
специалисты интересны городу

Сергей Собянин сообщил 
о том, что с начала этого года 
1100 учащихся столичных ву-
зов смогли пройти практику 
в крупнейших московских 
строительных компаниях. 
— Больше половины получи-
ли приглашение на работу, — 
отметил он. 

Молодежь находит работу 
При этом, по его словам, смог-
ли трудоустроиться в основ-
ном выпускники колледжей, 
Российского университета 
транспорта и Московского го-
сударственного строительно-
го университета. 
— Столица заинтересована 
в молодых профес-
сионалах, — доба-
вил мэр. 
Отметим, что Мо-
сква уделяет осо-
бое внимание тру-
доустройству мо-
лодежи. Недавно 
в городе открылся 
центр «Моя карье-
ра», который в том числе по-
могает найти работу жителям 
столицы от 14 лет. 

Выбираем профессию
В июле на базе этого центра 
пройдет второй этап проекта 

«Лето моей карьеры», кото-
рый реализуется в рамках 
программы «Лето в новом 
формате». Суть его в том, что 

молодежи не про-
сто предлагают ва-
кансии, а помога-
ют определиться 
с выбором буду-
щей профессии. 
В рамках проекта 
участники побыва-
ют на предприяти-
ях столицы, пооб-

щаются с успешными бизнес-
менами, учеными, музыкан-
тами и артистами. Также для 
них подготовлены тренинги 
и деловые игры.
— Проект поможет школьни-
кам и выпускникам познако-

миться с вариантами суще-
ствующих на рынке труда 
профессий, сделать первые 
шаги в построении личной ка-
рьеры, поучаствовать в рабо-
чем процессе и перенять опыт 
у настоящих профессиона-
лов, — рассказала руководи-
тель программы «Лето в но-
вом формате» Юлия Доро-
жинская. 
Она также отметила, что при-
обретенные первичные навы-
ки ребята смогут использовать 
для дальнейшего развития. 
— Те знания, которые они по-
лучат на стажировках и тре-
нингах, — это первая созна-
тельная ступень в мир огром-
ных возможностей, — добави-
ла она.

Учимся работать 
в команде
Занятия для молодежи будут 
проходить в июле в два пото-
ка — с 1 по 19 июля и с 29 июля 
по 16 августа. Сейчас как раз 
завершается прием заявок на 
второй этап. 
Проходить встречи с участ-
никами проекта будут в шко-
лах и культурных центрах 
в трех районах столицы: Стро-
гино, Красносельский и Люб-
лино. 
Прежде всего школьников 
и выпускников образователь-
ных учреждений будут учить 
работе в команде и навыкам 
общения. Это, безусловно, 
важные и очень необходимые 
качества для работы в любом 

коллективе. Также ребята уз-
нают о том, как и почему воз-
никают определенные чув-
ства и эмоции. Специалисты 
научат контролировать их 
так, чтобы не нарушать чужие 
границы. Во время деловых 
игр участники научатся стра-
тегическому мышлению, уме-
нию работать в команде, ве-
сти дискуссию и приводить 
аргументы в защиту своей 
точки зрения.

Перенимаем реальный 
опыт
По словам директора специа-
лизированного центра «Моя 
карьера» Ирины Швец, орга-
низаторы не ждут, что школь-
ники сделают окончательный 

выбор профессии сразу после 
проекта. 
— Но понять, чему стоит 
учиться, лучше уже сейчас, — 
отметила она. — Чтобы по-
мочь сориентироваться, мы 
предусмотрели еще одну воз-
можность — попасть за двери 
крупных компаний, которые 
обычно плотно закрыты. 
По мнению Ирины Швец, ког-
да своими глазами видишь, 
как успешный бизнес устроен 
изнутри, многое воспринима-
ется иначе. 
Так, одна из экскурсий будет 
организована на завод по про-
изводству газированного на-
питка. Сотрудники предприя-
тия расскажут о том, какие 
технологические особенно-
сти существуют при изготов-
лении таких напитков. Еще 
одна экскурсия пройдет в му-
зее страховой компании, где 
участникам проекта расска-
жут об особенностях работы 
в страховом бизнесе.
Также пройдут встречи с из-
вестными предпринимателя-
ми, учеными, актерами и му-
зыкантами, которые поделят-
ся своими историями успеха. 

Приходи и участвуй
Зарегистрироваться на про-
ект можно на его официаль-
ном сайте www.летомоейка-
рьеры.рф. Сейчас еще можно 
успеть подать заявку на уча-
стие во втором потоке. После 
этого вам нужно будет подго-
товить пакет документов, 
в который входят разрешение 
от родителей в свободной 
форме и справка о состоянии 
здоровья ребенка. Оригиналы 
нужно отнести в специализи-
рованный центр занятости 
населения «Моя карьера». 
Отметим, что финальным за-
данием для ребят станут соз-
дание, защита и реализация 
социального проекта для сво-
его района или дома. 
Также при условии ежеднев-
ного посещения занятий 
участнику выдадут сертифи-
кат. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

13 июня 14:21 Карьерный консультант Ирина Орлова (справа) подбирает вакансию для Ирины Тихоновой. Центр «Моя карьера» 
помогает трудоустроиться сложным категориям горожан, в частности молодежи и людям предпенсионного возраста 

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин (на фото 
внизу) рассказал 
в своем аккаунте 
в социальной 
сети «Твиттер» 
о том, что в этом 
году более тыся-
чи студентов 
прошли практи-
ку в строитель-
ных компаниях.

день мэра

На развитие территорий планируется потратить 
около семи триллионов рублей

Частные медицинские центры получили 
возможность экономить на аренде помещений

За семь лет в Новой Москве 
построено свыше 16 миллио-
нов квадратных метров не-
движимости, заявил вчера 
руководитель Департамента 
развития новых территорий 
столицы Владимир Жидкин.

По его словам, качество про-
ектов растет. Это касается 
в первую очередь жилья. Но-
востройки отличаются повы-
шенным комфортом: в соста-
ве жилых комплексов появля-
ются небольшие парки, скве-
ры, удобные дворы, подзем-
ные парковки, есть и объекты 
соцкультбыта. 
— Всего в развитие Новой 
Москвы проинвестировано 
1,3 триллиона рублей. Каж-
дый четвертый рубль — это 
деньги бюджета, остальное — 
средства инвесторов, — зая-
вил Владимир Жидкин.

По его словам, на сегодняш-
ний момент в правила земле-
пользования и застройки 
включено 55 миллионов ква-
дратных метров недвижи-
мости. 
— Сегодня включения в пра-
вила землепользования и за-
стройки не принимаем, — от-
метил он.
Запланированных проектов 
хватит на ближайшие годы. 
Только социальных объектов 
город и инвесторы намерены 
построить 60 за три года. Для 
сравнения: за прошедшие 
семь лет на присоединенных 
территориях возведено 67 соц-
объектов.
Всего до 2035 года планирует-
ся вложить в развитие присое-
диненных территорий поряд-
ка семи триллионов рублей. 
— Общий ресурс террито-
рий — 100 миллионов ква-

дратных метров, но это не оз-
начает, что все они будут по-
строены. Мы говорим о по-
тенциале Новой Москвы, — 
отметил глава департамента.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера столичные власти от-
читались: малому бизнесу 
в сфере медицины удалось 
сэкономить на аренде 
489 миллионов рублей за год.

Такие данные привел ми-
нистр столичного правитель-
ства, руководитель Департа-
мента городского имущества 
Максим Гаман. По его словам, 
город успешно реализует про-
граммы имущественной под-
держки малого и среднего 
бизнеса, ежегодно предлагает  
выгодные условия аренды для 
резидентов технопарков 
и технополисов, а также пре-
доставляет льготы по аренде 
земли и недвижимости част-
ным образовательным и ме-
дицинским организациям.
— Для предпринимателей, от-
крывающих в городских объ-

ектах клиники и медицинские 
центры, департамент предо-
ставляет льготу по аренде по-
мещений в размере 3,5 тысячи 
рублей за квадратный метр 
в год, — сообщил он.
Министр добавил, что горо-
дом уже предоставлены льго-
ты по аренде для 222 меди-
цинских организаций.
— Льготная ставка аренды по-
зволяет экономить частным 
медицинским учреждениям 
порядка 489 миллионов руб-
лей в год, — добавил Гаман.
Чтобы получить льготу от го-
рода, частным учреждениям 
в сфере медицины, необходи-
мо обратиться в департамент 
с приложением медицинской 
лицензии, предоставленной 
на адрес арендуемого поме-
щения. Обязательным усло-
вием установления льготной 

ставки является соответствие 
цели использования по дого-
вору аренды помещения ме-
дицинским целям.
В экономическом блоке сто-
личного правительства также 
добавили, что город поддер-
живает организации, оказы-
вающие москвичам услуги 
в сфере образования, здраво-
охранения, спорта, культуры, 
и религии и предоставляет им 
льготные ставки арендной 
платы за землю. Для социаль-
но-ориентированных органи-
заций ставка арендной платы 
составляет не стандартные 
1,5 процента от кадастровой 
стоимости, а 0,05 процента от 
кадастра, что сокращает их 
расходы на аренду земли при-
мерно в 30 раз. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Количество 
автобусов 
увеличивается 
Более 500 новых автобусов 
вышло на маршруты в Мо-
скве с начала 2019 года. 
Об этом вчера сообщили 
в пресс-службе Департамен-
та транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры столицы.

В департаменте уточнили, что 
новые машины соответству-
ют всем современным стан-
дартам и требованиям ком-
форта, безопасности и эколо-
гичности.
— Транспорт полностью при-
способлен для проезда мало-
мобильных граждан, оснащен 
аппарелями и креплениями 
для инвалидных кресел. 
С 2013 года Мосгортранс заку-
пает автобусы, оснащенные 
двигателями экологического 
класса «Евро-5». Сегодня та-
кой транспорт составляет уже 
более половины парка пред-
приятия, — отметили в ведом-
стве. 
Кстати, ежедневно по столич-
ным улицам курсируют более 
7 тысяч автобусов. 
ЛЮДМИЛА ФИЛАТОВА
l.fi latova@vm.ru

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Транспорт курсирует на юге, 
юго-западе, юго-востоке, се-
вере, северо-западе и в цен-
тре столицы, а также в Зеле-
нограде.
Новые автобусы поставляют 
«КамАЗ» и «ГАЗ». Они обору-
дованы системами видеона-
блюдения и климат-контроля.
Ожидаем, что до конца года 
Москва примет еще около 
700 машин.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

праздничных 
мероприятий 
про ведут парки, 
музеи, библио-
теки и культур-
ные центры 
с 6 по 9 июля.

цифра
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Парки проведут фестивали, посвященные 
Дню семьи, любви и верности
В Москве празднование Дня 
семьи, любви и верности 
продлится с 6 по 9 июля. 
Об этом вчера рассказал гла-
ва столичного Департамента 
культуры Александр Кибов-
ский. Центральной площад-
кой праздника станет музей-
заповедник «Царицыно».

День семьи, любви и верности 
отмечается 8 июля — в день 
памяти святых благоверных 
князей Петра и Февронии Му-
ромских, которые жили в XIII 
веке. Их история супружеской 
жизни стала символом той са-
мой вечной любви, что не зна-
ет преград.
— Традиционно 8 июля пары 
из разных городов, в том чис-
ле из Москвы, специально 
приезжают в Муром, чтобы 
расписаться, — сообщил на-
чальник управления культуры 
администрации округа Му-
ром Валерий Козлов.
Пожениться именно в День 
семьи, любви и верности мож-
но будет и в столице. Молодо-
женов ждут во Дворце брако-
сочетаний № 3.
Однако это праздник не толь-
ко влюбленных. Он также по-
священ родителям и детям — 
то есть всем семьям, для кото-
рых столичные музеи, парки, 
культурные центры и библио-
теки подготовили большую 
праздничную программу.
— Нет какого-то единого сце-
нария, каждое учреждение го-
товит что-то свое, — подчерк-
нул Александр Кибовский. — 
В парке «Зарядье», например, 
вечером 8 июля пройдет бал 
исторических танцев. А в Му-
зее Цветаевой 9 июля расска-
жут удивительную историю 
Марины Цветаевой и Сергея 
Эфрона на лекции «…в Вечно-
сти — жена, не на бумаге!».
Музей Пушкина приглашает 
всех желающих 7 июля на экс-

курсию, посвященную любви 
Александра Пушкина к Ната-
лье Гончаровой. «Я женат — 
и счастлив», — написал Пуш-
кин своему другу поэту Плет-
неву в феврале 1831 года.
— О верности, преданности 
и самоотверженности жен во-
инов-интернационалистов 
расскажет специальная экспо-
зиция «Здравствуй, дорогая». 
Она откроется 2 июля в выста-
вочном зале истории войны 
в Афганистане, — продолжил 
Кибовский. — А в «Коломен-
ском», в старинной церкви 
Вознесения Господня с удиви-
тельной акустикой, вечером 
9 июля прозвучат песни, по-
священные Петру и Февронии.
Историю святых напомнит 
Москино. В девяти кинотеа-
трах сети 8 июля пройдут бес-
платные показы полноме-

тражного мультфильма «Сказ 
о Петре и Февронии».
И все же основные празднова-
ния пройдут 7 июля. Парк 
«Кузьминки», например, 
устроит семейный день с ма-
стер-классами и спортивны-
ми состязаниями. А музей-
усадьба «Царицыно» проведет 
главный праздничный фести-
валь «Московская семья».
— Кульминацией праздника 
станет вручение счастливым 
парам, прожившим вместе 
25 и более лет, медалей «За лю-
бовь и верность», — сказала 
гендиректор «Царицына» Ели-
завета Фокина.
Подробная программа празд-
нования Дня семьи, любви 
и верности в Москве появится 
1 июля на портале mos.ru.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

6 июля 2018 года. Брат и сестра Дима и Лиза Цветковы принимают участие в мастер-классе 
на празднике «День семьи, любви и верности», который прошел в Екатерининском парке

За этот год в Новой Мо-
скве создадут 23 парка. 
Причем 17 рекреацион-
ных зон уже готовы, еще 
шесть парков откроется 
до конца 2019 года. В це-
лом присоединенные тер-
ритории обладают боль-
шим экологическим ре-
сурсом. Лесных массивов 
здесь насчитывается 
75 тысяч гектаров.

справка

Новые бассейны 
и водные тренажеры

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Марат Хуснуллин 
(на фото) рассказал «ВМ», 
как будет выглядеть Дворец 
водных видов спорта, кото-
рый создают в «Лужниках».

Спортивный центр создают 
на месте старого здания 
1957 года постройки. Благода-
ря современным решениям 
его потенциал значительно 
расширится. «Начинку» ком-
плекса составят бассейны раз-
ных размеров. Здесь устраива-
ют две большие спортивные 
чаши по 25 метров и одну 
50-метровую. Будут представ-
лены также развлекательные 
бассейны, водные аттракцио-
ны, термально-оздоровитель-
ный комплекс, фитнес-центр.
— Благодаря уникальной 
функциональности здесь оди-
наково комфортно будут чув-
ствовать себя как профессио-
нальные спортсмены, так 
и любители активного отдыха 
всех возрастов, — рассказал 
«ВМ» заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градострои-
тельной политики и строи-
тельства Марат Хуснуллин.
Например, любители экстре-
мального спорта смогут по-
практиковаться в серфинге. 
С помощью серфинг-тренаже-
ра будет создаваться искус-
ственная волна. Для тех, кто 
предпочитает спокойный от-
дых, — бассейн «ленивая река» 
или термованны с возможно-
стью выплыть на улицу. 
Новый Дворец водных видов 
спорта станет точкой притя-
жения в том числе и благода-
ря необычным решениям. По-
ловину здания строители на-
крыли раздвижной крышей — 
в летнее время года горожане 
смогут поплавать в бассейне 
или полежать на шезлонге под 
настоящими солнечными лу-
чами. 
— В ходе реконструкции зда-
ния здесь была установлена 
прозрачная алюминиевая 
кровля площадью около семи 
тысяч квадратных метров, 
аналогов которой в России 

нет. В конце апреля успешно 
прошло тестирование кровли. 
Испытания показали полную 
работоспособность и безопас-
ность системы, — отметил 
Марат Хуснуллин. 
Аквакомплекс оборудован но-
вейшей системой водоподго-
товки, есть 32 фильтра, систе-
мы озонирования и очистки 
воды ультрафиолетом.
В архитектуре здания решено 
сохранить исторический об-
лик. Его подчеркнет стилисти-
ка 1950-х годов, выбранный 
песочный цвет фасадов и зна-
менитые барельефы трио 
скульпторов ЛЕСС. Их отре-
ставрируют и выставят в фойе 
комплекса, а дюжина копий 
украсит фасады здания. 
Еще одно украшение фасада 
здания — олимпийские коль-
ца. Они отсылают к Олимпиа-
де-80, в ходе которой совет-
ская сборная в стенах старого 
бассейна завоевала золотые 
медали.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

только у нас

В Лужниках продолжают-
ся реконструкция и строи-
тельство более десяти 
различных спортивных 
и инфраструктурных объ-
ектов. Среди них — мно-
гофункциональный пла-
вательный центр, ледо-
вый дворец «Кристалл», 
теннисный центр, Дворец 
единоборств и спортив-
ный зал «Дружба». 
В 2020 году планируется 
завершить работы 
на «Дружбе», «Кристал-
ле» и теннисном центре. 

справка
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Раскопки на Ильинке 
принесли новые находки

Как сообщил генеральный ди-
ректор Столичного археологи-
ческого бюро Константин Во-
ронин, в числе ранних арте-
фактов — часть надгробия, об-
наруженного у храма Косьмы 
и Дамиана. Как следует из над-
писи на камне, оно находилось 
на могиле некоего Алексея Се-
менова. На камне видны чер-
ные и красные буквы. Похо-
жий шрифт и цветовая гамма 
использовались в старопечат-
ных книгах. Более поздние на-
ходки свидетельствуют об ак-
тивной жизни на Ильинке 
и в ее окрестностях. Здесь на-
ходят курительные трубки 
XVIII–XIX столетий, есть даже 
часть длинного мундштука 
голландской трубки времен 
правления Петра I, помадная 
банка, товарные пломбы, де-
тали обуви, пуговицы, ножи, 
наперстки.
— Все это свидетельствует 
о бурной торговой деятельно-
сти в этой части Москвы, о ее 
развитом быте в XVII–XIX сто-
летиях, — говорит Воронин. 
На столе перед нами уникаль-
ная монета. Она была в обра-
щении в Ширване — историче-
ской области в Закавказье, ко-
торая простиралась от Дербен-
та на севере до дельты реки 

Куры на юге. Теперь это Азер-
байджан.
— Это монета номиналом 
в две-три единицы, — расска-
зывает директор по научной 
работе Столичного археологи-
ческого бюро Иван Волков. — 
Датируется она XVII веком. 
Подобные монеты никогда не 
находили в Москве. По геогра-
фическим меркам самая бли-
жайшая находка была только 
в Курской области. Констан-
тин Воронин и Иван Волков 
предполагают, что ее когда-то 
вывезли в качестве сувенира. 
— Это говорит о широких меж-
культурных и торговых кон-
тактах тогдашней Москвы 
и других городов и стран, — от-

мечает Константин Воро-
нин. — Скорее всего, местный 
Афанасий Никитин отправил-
ся в те края, а в кармане у него 
осталась мелкая монета. Поз-
же он ее потерял. 
Археологи проведут на Ильин-
ке все лето, пока не закончат 
необходимые исследования. 
Проводят их на глубине до 
двух метров, а, соответствен-
но, среди артефактов могут об-
наружиться разные бытовые 
предметы от XVI до ХХ века.
По словам Константина Во-
ронина, после изучения все 
архео логические находки пе-
редадут в московские музеи. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 16:03 Директор по научной работе Столичного археологического бюро Иван Волков (слева) и генеральный директор 
Столичного археологического бюро Константин Воронин осматривают найденный при благоустройстве Ильинки клад

Вчера москов-
ские археологи 
сделали ряд на-
ходок в районе 
Ильинки, 
где идут мас-
штабные рабо-
ты по благо-
устройству. 
«ВМ» выяснила 
подробности. 

только у нас

Веранды здоровья приглашают 
на лекции и мастер-классы 

Тонны мусора собрали 
с поверхности рек

УЧИТЕЛЯ 
ИЗ 50 ГОРОДОВ 
ПРИНЯЛИ 
УЧАСТИЕ 
В МАСТЕР
КЛАССАХ 
ПО МОСКОВСКОЙ 
ЭЛЕКТРОННОЙ 
ШКОЛЕ

375
ТЫСЯЧ 
ДЕРЕВЬЕВ 
И КУСТАРНИКОВ 
ВЫСАДИЛИ 
ЭТОЙ ВЕСНОЙ

Экспонатам обеспечат 
особый микроклимат 

Спортсмены 
завоевали золото

В рамках программы «Здоровая Москва» рядом с медицин-
скими павильонами свою работу начали веранды здоровья. 
Об этом вчера сообщили в столичном Департаменте здра-
воохранения.
— Веранды дают возможность проводить время не просто 
весело, но и с пользой для здоровья. Это спортивные меро-
приятия, мастер-классы, лекции по здоровому образу жиз-
ни, — рассказала замруководителя департамента Елена 
Громова. 
Веранды уже открылись в парках «Митино», «Садовники». 

Порядка тысячи кубометров плавающе-
го мусора убрали с поверхности Мо-
сквы-реки и Яузы специалисты Мосво-
достока. 
— Сбор плавающего мусора и ликвида-
ция нефтяных загрязнений производят-
ся ежедневно. В случае аварийных ситу-
аций применяются дежурные суда, ра-
ботающие в круглосуточном режиме, — 
сообщили в пресс-службе Мосводостока. 

Политехнический музей после рекон-
струкции оснастят инженерными систе-
мами, создающими микроклимат для 
хранения экспонатов. 
— Большая работа была проведена 
по созданию микроклимата в экспози-
ционных залах, для которых важны по-
казатели влажности, и внутри двух атри-
умов, — рассказал главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов.

На вторых Европейских играх в Мин-
ске московские спортсмены завоева-
ли золото на соревнованиях по спор-
тивной аэробике.
— Российская команда набрала 
22,250 балла. Серебро выиграла сбор-
ная Болгарии (22,186 балла), бронза 
у команды Румынии (22,083 бал-
ла), — говорится в сообщении 
на официальном сайте мэра Москвы. 

122 столичных застройщика получили разрешение достроить объекты 
по старой схеме — без перехода на эскроу-счета новости правительства ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Глава муниципального округа Печатники 
помог жителям благоустроить двор

Известный футуролог высоко оценил 
центры госуслуг «Мои документы»

Необычный палисадник 
появился возле дома № 69, 
корпус 2, по улице Гурьянова. 
В нем растут свыше полусот-
ни садовых цветов, а «охра-
няет» их веселый нарисован-
ный пес. Вчера глава муни-
ципального округа Печатни-
ки Игорь Давидович провел 
для «ВМ» экскурсию по бла-
гоустроенному двору.

Несколько лет подряд прожи-
вающая в пятом подъезде пен-
сионерка Лидия Гришина вы-
саживает у себя под окнами 
цветы. В ее палисаднике есть 
малиновые и белые петунии, 
огненные бархатцы и еще че-
тыре десятка различных рас-
тений и трав. «Сторожат» их 
розовый фламинго, садовый 
гном, белые цапли, лисичка-
сестричка, распушивший пе-
рья снегирь, олененок.
— Вот такая компания, — рас-
сказывает о своем хозяйстве 
Лидия Петровна.
Недавно женщина обратилась 
к главе муниципального окру-
га Печатники Игорю Давидо-
вичу с просьбой помочь благо-
устроить часть двора: облез-
лый черный ход в подвал дома 

плохо смотрелся на фоне яр-
ких пышных клумб.
— Мы и решили, что охра-
нять эту красоту может весе-
лый пес, — говорит Давидо-
вич, который купил краску, 
нашел художника граффити 
и помог украсить несимпа-
тичную «будку».
Дети с родителями, прохо-
дя мимо «жилища» нового 

сторожа, придумывают ему 
клички. 
— Рисовали втроем: я, Игорь 
Феликсович и Артем, — рас-
сказывает Лидия Гришина. 
За пять часов управились. Те-
перь пенсионерка уверена: 
в районном конкурсе на самый 
лучший двор она победит.
— У нас нет проигравших, — 
сразу добавляет Игорь Дави-

дович, — поощряем всех отли-
чившихся, дарим им садовый 
инвентарь, чтобы дворы в Пе-
чатниках становились еще 
лучше и краше. 
Сам конкурс-смотр в рай-
оне продлится до конца 
лета.  Итоги обещают подве-
сти в октябре. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в эксклюзивном интер-
вью «ВМ» известный футуро-
лог Митио Каку (на фото) 
рассказал, какой видит Мо-
скву будущего, и оценил сто-
личные проекты. 

Москва сейчас идет по пути ин-
дивидуализации оказания раз-
личных услуг и сервисов. Пра-
вильное ли это направление?
За этим будущее. В прошлом 
это казалось невозможным, 
чтобы каждый по-
лучал ту услугу, ко-
торая нужна имен-
но ему. Сейчас со-
временные техно-
логии позволяют 
это сделать. Мы 
сможем отвечать 
на те нужды людей, 
которые сейчас ак-
туальны для них. Москва вы-
брала верный подход, кото-
рый, в частности, реализован 
в центрах «Мои документы».
Одна из проблем, с которой 
сталкиваются жители столи-
цы, — заторы на дорогах. 
Как в будущем эта проблема 
может быть решена?
В будущем технологии позво-
лят сделать так, что передви-

жение машин будет отслежи-
ваться системами искусствен-
ного интеллекта. Сейчас проб-
ки зачастую возникают из-за 
того, что машины ездят по 
кругу в поисках места для пар-
ковки. Но скоро ваша машина 
сама будет знать, где ей при-
парковаться. 
Кроме того, в будущем у нас 
будут летающие машины, 
и мы сможем использовать не 
только дороги, но и небо для 

передвижения без 
пробок. Я был неко-
торое время назад 
в Дубае. Там уже 
созданы прототи-
пы таких авто. Они, 
конечно, сейчас 
стоят дорого, но 
я убежден, что ког-
да они поступят 

в массовое производство, то 
станут гораздо дешевле.
Что касается архитектуры — 
сейчас все больше строятся 
многоэтажные дома. В буду-
щем города будут состоять 
из одних небоскребов?
На мой взгляд, это будет пре-
жде всего выбор людей, а по-
том уже — архитекторов 
и правительства. Наука даст 

возможность выбирать, в ка-
ких домах люди хотят жить. 
Так что не думаю, что это бу-
дет какое-то однообразие, вез-
де будет по-разному.
Будут ли в Москве подземные 
дома? В некоторых городах та-
кие проекты уже есть. Вся ин-
фраструктура на земле, а сами 
квартиры — под землей.
В Москве это довольно труд-
но реализуемый проект из-за 
большой плотности населе-
ния, но нет ничего невозмож-
ного. Вопрос здесь не в том, 
реально или нет, а в том, захо-
тят ли люди жить в таких до-
мах. Это должен быть их вы-
бор. Кроме того, правитель-
ству города нужно будет 
очень четко продумать ин-
фраструктуру, расположен-
ную рядом с подземными до-
мами, потоки машин и мно-
гое другое.
Если представить Москву буду-
щего, какой она будет?
Урбанисты и архитекторы де-
сятилетиями думают об этом. 
Я уверен, что давление на 
большие города станет еще 
сильнее, а жизнь — сложнее. 
Это произойдет из-за того, что 
очень много людей переезжа-

ют из пригородов и малень-
ких городов в большие мега-
полисы. Тем не менее у жиз-
ни  в мегаполисе будет и свое 
преимущество. Большин-
ство данных, которые мы бу-
дем получать, облегчат нашу 
жизнь. С их помощью мы смо-
жем регулировать те сферы, 
которые сейчас хаотичны. 
Возвращаясь к тому же потоку 
машин, сейчас он хаотичен 
в Москве, но технологии уре-
гулируют движение.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Футуролог и физик-теоре-
тик Митио Каку родился 
в 1947 году в американ-
ском городе Сан-Хосе. 
Из семьи японских имми-
грантов. Еще во время 
учебы в школе построил 
камеру Вильсона и уско-
ритель частиц на 2,3 мил-
лиона электронвольт. 
Окончил Гарвардский 
университет. 

справка

Российская экономическая 
школа проводит цикл лекций

Торговый сбор для малого 
бизнеса снижается

Во вторник вечером в Рос-
сийской экономической шко-
ле (РЭШ) кандидат истори-
ческих наук, профессор Ан-
дрей Маркевич провел от-
крытую лекцию «Экономика 
Российской империи накану-
не революции». 

Маркевич рассказал о том, по-
чему сегодня важно знать 
историю экономических ре-
шений страны, что она собой 
представляет и какие выводы 
можно сделать из уроков про-
шлого. Профессор начал свой 
рассказ, показав репродукции 
двух картин — «Тройку» Васи-
лия Перова и «Чаепитие» Ни-
колая Богданова-Бельского, 
которые по-разному отража-
ют представление людей об 
уровне жизни и условиях тру-
да в Российской империи до 
революции 1917 года. На при-
мере двух этих полотен Мар-
кевич объяснил, как склады-
валась экономическая ситуа-
ция в стране. Так, «Тройка» 
показывает, что в дореволю-
ционной России дети должны 
были работать, чтобы прокор-
мить себя и своих близких. 

В свою очередь, на картине 
«Чаепитие» изображена со-
всем другая ситуация — семья 
разбогатевшего крестьянина, 
купившего усадьбу помещи-
ков. По словам Маркевича, 
после отмены крепостного 
права в России активно разви-
вался капитализм, дворян-
ство стало терять свои пози-
ции в обществе и ослабевать 
экономически.
— Обе эти картины отражают 
объективную реальность. 
В центре внимания сегодняш-
ней лекции — несколько во-
просов: насколько успешно 
было экономическое разви-
тие Российской империи 
в конце XIX — начале XX века, 
как Первая мировая война по-
влияла на экономику страны 
и какие экономические фак-
торы способствовали револю-
ции, — сказал Маркевич.
По завершении лекции про-
фессор ответил на вопросы го-
стей.
Лекция входит в цикл откры-
тых лекций по экономической 
истории, которые начались 
на базе РЭШ с 17 мая. Ведущие 
отечественные и зарубежные 

эксперты на базе собственных 
исследований рассказывают, 
как развивалась экономиче-
ская история России и других 
стран и чему могут научить 
ошибки прошлого. Гости лек-
тория могут на исторических 
примерах узнать, почему 
одни страны бедные, а дру-
гие — богатые, а также дей-
ствительно ли в СССР был со-
вершен технологический про-
рыв и другое. 
Кстати, одним из приглашен-
ных лекторов стал профессор 
университета Чикаго Джеймс 
Робинсон, который презенто-
вал свою книгу «Узкий кори-
дор: государства, общества 
и судьба свободы».
Закроет цикл лекция Андрея 
Маркевича «Мифы об эконо-
мическом чуде», которая 
пройдет 2 июля. Профессор 
расскажет, какова была цена 
сталинской индустриализа-
ции и коллективизации, был 
ли ущерб для экономики от 
Большого террора и можно ли 
верить официальным цифрам 
советской статистики.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

С 1 июля текущего года раз-
мер торгового сбора в Мо-
скве для объектов площадью 
меньше 300 квадратных ме-
тров уменьшится. Об этом 
вчера «ВМ» сообщил руково-
дитель Департамента эконо-
мической политики и разви-
тия города Денис Тихонов. 

Он напомнил, что с 1 июля 
вступают в силу изменения 
в Закон Москвы «О торговом 
сборе». Для объектов с торго-
выми залами до 300 «квадра-
тов» ставка сбора уменьшится 
от двух до десяти процентов 
в зависимости от площади 
и места расположения.
Новые ставки начнут приме-
няться начиная с платежа за 
третий квартал 2019 года. 
— По нашим расчетам, ставка 
торгового сбора уменьшится 
для 38,5 тысячи торговых то-
чек, которые принадлежат 
главным образом субъектам 
малого и среднего бизнеса. 
Эта мера является еще одной 
формой стимулирования раз-
вития столичного малого биз-
неса, — подчеркнул Тихонов. 

Торговый сбор — это фикси-
рованный обязательный пла-
теж, который взимается с ор-
ганизаций и индивидуаль-
ных предпринимателей, ра-
ботающих в сфере торговли. 
Размер платежа зависит от 
вида деятельности, площади 
и места размещения объекта. 
С 2015 года торговый сбор 
принес бюджету Москвы поч-
ти 28 миллиардов рублей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Число индивидуальных 
предпринимателей в сто-
лице за первые пять меся-
цев нынешнего года вы-
росло на 3,9 процента 
и составило 332 тысячи 
человек. Увеличение чис-
ла предпринимателей го-
ворит о том, что в городе 
созданы благоприятные 
условиях для развития 
бизнеса.

кстати

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ф
ЕО
КТ
И
СТ
ОВ
А

миллиарда рублей 
составили посту-
пления в бюджет 
города Москвы 
от упрощенной 
системы налого-
обложения в пер-
вые пять месяцев 
нынешнего года, 
увеличившись 
на 21,4 процента 
по сравнению 
с аналогичным пе-
риодом прошлого 
года.

цифра

55,7

В Гостином Дворе 4 июля 
откроется первый форум 
«Мой район». Он войдет 
в программу Московского 
урбанистического фору-
ма, который пройдет 
с 4 по 7 июля в парке 
«Зарядье». 
Форум «Мой район» рас-
считан прежде всего 
на жителей Москвы, кото-
рым интересны темы соз-
дания комфортной город-
ской среды и комплекс-
ных изменений, заплани-
рованных столичным 
правительством. 

кстати

25 июня 2019 года 14:37 Глава муниципального округа 
Печатники Игорь Давидович и местная жительница Лидия 
Гришина показывают, как был украшен вход в подвал

комментарий
ИЛЬЯ СЕДУШКИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ИНСТИТУТА 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОГО И СИСТЕМНОГО ПРОЕКТИРОВАНИЯ

Ведется благоустройство общественных пространств 
по адресам: улица Ильинка, Большой Черкасский пере-
улок, Старопанский переулок, Ипатьевский переулок, 
Ветошный перулок, Никольский переулок. По проекту 
пешеходный маршрут соединит Лубянскую площадь 
и Политехнический музей с Красной площадью и ГУМом. 
Это финальный этап благоустройства «Кремлевского 
кольца» — территории, прилегающей к Кремлю. Проект 
предполагает расширение тротуара, перекладку воз-
душных линий под землю и устройство системы наруж-
ного освещения. Предполагается и ремонт фасадов 
и кровель прилегающих домов. Работы завершим 
в конце лета.
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Коммунальщики чистят 
двор от опасных деревьев

Жильцы дома № 7 на Малой 
Калитниковской улице обе-
спокоены: они говорят, что 
при благоустройстве во дворе 
спилили деревья.
— Не понимаю логики выруб-
ки деревьев, — говорит чита-
тельница «ВМ» Юлия Рудак. — 
Хорошие деревья вырубили, 
а там, где паркуются машины, 
спилили только часть сухого 
дерева.
Вместе с начальником участ-
ка ГБУ «Жилищник Таганско-
го района» Ириной Григорье-
вой выезжаем на Малую Ка-
литниковскую. Во дворе есть 
и пни, и зеленые деревья. Ин-
тересуюсь: как определяют, 
какое дерево надо вырубить?
— Ни одно дерево мы не мо-
жем спилить просто так, — 
объясняет она. — Сначала вы-
ходим на место, обследуем 
территорию и, если видим, 
что у дерева опасный наклон 
или глубокие дупла, то состав-
ляем заявку в городской Де-
партамент природопользова-
ния и охраны окружающей 
среды. Окончательное реше-
ние принимают их специали-
сты-дендрологи.
При обследовании двора, по 
словам Григорьевой, специа-
листы департамента выявили, 
что нужно удалить 17 дере-

вьев. Причина — дупла и ава-
рийные наклоны растений. 
А для остальных двух десятков 
деревьев необходимо прове-
сти санитарную обрезку.
— У них срезали сухие опас-
ные ветки, — поясняет Григо-
рьева.
Перед работами территорию 
возле деревьев оградили сиг-
нальной лентой. После крони-
рования места спилов замаза-
ли, чтобы через рану в ствол 
не попали бактерии и не нача-
лось гниение.

А что с вырубленными расте-
ниями?
— На ветвях могут быть ли-
стья, но если в стволе много 
дупел, есть вероятность, что 
растение упадет. Бывает, что 
надо освободить территорию 
под постройку или детскую 
площадку, тогда также надо 
получить порубочный билет. 
В нашем случае мы провели 
вырубку из-за состояния дере-
вьев, она была необходима, — 
объясняет Григорьева и пока-
зывает порубочный билет.

Если дерево упадет, то и про-
хожим, и припаркованным 
рядом машинам печального 
исхода не избежать, особенно 
при сильном ветре. Но есть ли 
срочная необходимость вы-
рубки? Мы обратились к денд-
рологу Петру Ильину.
— Дерево — живой организм, 
со своими болезнями, особен-
ностями, — поясняет Иль-
ин. — И иногда они болеют. 
Нередко этому способствуют 
сами жители: вырезают на 
коре, бросают в дупла мусор, 

ставят рядом авто. При по-
вреждении коры растение мо-
жет гнить: его поражают 
грибки, плесень. Если такое 
дерево не удалить, оно зараз-
ит остальные растения.
Кстати, вместо вырубленных 
деревьев возле дома на Малой 
Калитниковской посадят но-
вые: часть в рамках городской  
программы «Миллион дере-
вьев», а часть при благо-
устройстве. 
ИЛОНА СОБОЛЕВА
edit@vm.ru

Вырубка дере-
вьев в Таганском 
районе обеспо-
коила нашу чи-
тательницу 
Юлию Рудак. 
Выяснить, дей-
ствительно ли 
есть проблема, 
отправились 
корреспонден-
ты «ВМ».

ревизор

Ежедневно в столице происходят сотни событий — большие и маленькие, радост-
ные и тревожные. Корреспонденты нашего издания в круглосуточном режиме 
следят за самыми важными и значительными событиями и оперативно стараются 
их донести до своих читателей — через сайт (vm.ru) и газету. Для того чтобы кар-
тина прошедшего дня у москвичей сложилась наиболее полной, в нашей рубрике 
мы представляем самые любопытные и примечательные новости, которые вызва-
ли наибольший общественный резонанс.

картина дня

осква 27 июня 2

Создается новая особая экономическая зона

Полиция выступила за возвращение курилок

Сестрам Хачатурян продлили домашний арест

Научно-производственному 
кластеру, который планиру-
ют создать на территории 
Завода имени Хруничева, 
могут присвоить статус осо-
бой экономической зоны. 

По словам заместителя мэра 
Москвы Владимира Ефимо-
ва, градостроительный по-
тенциал участка завода со-
ставляет 478,5 тысячи ква-

дратных метров, а реализа-
ция проекта позволит соз-
дать новые рабочие места 
для молодых ученых.
— Правительство Москвы 
ставит цель локализовать на 
территории научно-произ-
водственного кластера пред-
приятия, в том числе авиаци-
онно-космической направ-
ленности, с их обеспечением 
современной транспортной 
инфраструктурой и возмож-
ностью обучения сотрудни-
ков без отрыва от производ-

ства, — отметил Владимир 
Ефимов. 
Напомним, что на терри-
тории завода создается На-
циональный космический 
центр, который призван объ-
единить все ключевые кон-
структорские бюро, пред-
приятия и профильные орга-
низации космической отрас-
ли. Планируется, что строи-
тельство центра займет не 
более четырех лет. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера руководство управле-
ния на транспорте Мини-
стерства внутренних дел 
России по Центральному 
федеральному округу вы-
сказалось в поддержку воз-
врата мест для курения 
в аэро порту Шереметьево.

По данным ведомства, спе-
циалисты МВД получают до 
десяти заявлений в день о ку-

рении в неположенных ме-
стах на территории аэропор-
та. Только в 2019 году за пра-
вонарушение по данной ста-
тье было выписано около 
пяти миллионов штрафов. 
И это с учетом того, что в пер-
вый раз нарушитель получа-
ет лишь предупреждение.
— В свое время ряд объектов 
транспорта отказались от ку-
рилок, — сообщил журнали-
стам начальник управления 
на транспорте МВД России 
по ЦФО Олег Калинкин. — 

Однако учитывая размеры 
объектов и режимы досмо-
тров, многим гражданам до-
статочно сложно выходить 
на улицу. Я думаю, что орга-
низация специально обору-
дованных для курения мест 
в Шереметьеве будет пра-
вильным решением. Мы пре-
секаем курение не с точки 
зрения самоцели, а для того, 
чтобы другие граждане от 
этого не страдали.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Вчера Басманный суд прод-
лил запрет определенных 
действий для сестер Кре-
стины, Ангелины и Марии 
Хачатурян, обвиняемых 
в убийстве своего отца.

Ограничение определенных 
действий подразумевает за-
прет на покидание места жи-
тельства ночью и общение 

с участниками судопроиз-
водства за исключением за-
щитников обвиняемых, со-
трудников органов предва-
рительного следствия и кон-
тролирующих органов.
— Ходатайство следствия 
удовлетворить, меру пресе-
чения продлить до 28 июля 
текущего года, — огласила 
решение судья Валентина 
Леваша. 
На данный момент предва-
рительное расследование по 

делу завершено. Сестрам Ха-
чатурян предъявлено обви-
нение по статье «Убийство, 
совершенное группой лиц по 
предварительному сговору». 
Следствие обращает особое 
внимание на то, что действия 
сестер были спровоцирова-
ны жестоким обращением их 
отца. Защита настаивает, что 
девушки находились в ситуа-
ции необходимой обороны.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

ЭКОНОМИКА

ПРАВО

ГРОМКОЕ ДЕЛО

29 мая 2019 года. Начальник участка ГБУ «Жилищник Таганского района» Ирина Григорьева во время обхода на Малой 
Калитниковской улице
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Оборонщики показали 
военные новинки

В этом году мероприятие 
в очередной раз побило соб-
ственные рекорды масштаб-
ности. В павильонах и на 
уличной экспозиции, общая 
площадь которых превысила 

560 тысяч квадратных ме-
тров, более 1250 участников 
представили новейшее воору-
жение, электронику и спец-
технику. Отечественные раз-
работки демонстрируют кон-
церн «Калашников», Объеди-
ненная авиастроительная 
корпорация, Объединенная 
судостроительная корпора-
ция и государственная корпо-
рация «Ростех».
На одном из стендов «Росте-
ха» показывают новинки од-
ного из дочерних холдингов. 
Среди выставленных разрабо-
ток — не имеющие аналогов 
оптические устройства. На-
пример, панорамный прибор 
наблюдения командира 
(ППНК), который разработан 
для установки в танке Т-14 
«Армата». Он предназначен 
для обзора местности, обна-
ружения, распознавания це-
лей, прицеливания. Главное 

в нем — наличие лазерного 
дальномера, целеуказателя 
и угла обзора в 360 градусов. 
С его помощью можно наблю-
дать за внешней обстановкой 
в любое время суток. Также 
была представлена обновлен-
ная версия SWIR-камеры.
— Это первая и единственная 
на сегодняшний день отече-
ственная камера коротковол-
нового инфракрасного диапа-
зона. В гражданских целях ка-
мера используется для детек-
тирования и обнаружения 
объектов в условиях плохой 
видимости, пониженной ос-
вещенности, а также в услови-
ях тумана и задымленности 
на любых расстояниях. Каме-
ру активно используют в на-
учной и промышленной сфе-
ре, — рассказал первый заме-
ститель генерального дирек-
тора дочернего холдинга «Рос-
теха» Сергей Попов.

Также «Ростех» представил 
бинокль БСМ 20 x 50. Его ос-
новная «фишка» — механиче-
ская стабилизация изображе-
ния. Для его использования 
не нужны источники пи-
тания.
Из отечественных новинок 
можно отметить и зенитно-
ракетный комплекс «Викинг». 
Он превосходит другие моде-
ли по дальности поражения 
целей.
Посмотреть на отечествен-
ные и зарубежные разработки 
приехало множество делега-
ций из других стран. Новинки 
в области обороны показали 
Армения, Белоруссия, Казах-
стан, Пакистан, Малайзия, 
Китай, Южно-Африканская 
Республика и Словакия. 
В этом году к форуму присое-
динился и Таиланд. 
САМЕР МУСТАФА
edit@vm.ru

25 июня 16:08 Представитель концерна «Калашников» Нина Селина на форуме «Армия-2019»

Верующие 
поклонятся
мощам
В июле текущего года в сто-
личный храм Живоначаль-
ной Троицы привезут мощи 
святителя Луки Крымского. 
Об этом вчера сообщили 
представители Синодально-
го отдела по взаимоотноше-
ниям церкви с обществом 
и средствами массовой ин-
формации.

Как говорится в сообщении 
ведомства, из Симферополя 
в Москву будет доставлена ча-
стица мощей святителя Луки 
(Войно-Ясенецкого), архие-
пископа Симферопольского 
и Крымского. Благословение 
на перевоз дал святейший Па-
триарх Московский и всея 
Руси Кирилл.
 — Честным мощам можно бу-
дет поклониться с 5 по 
15 июля в Москве в храме Жи-
воначальной Троицы в Остан-
кине, — добавили сотрудники 
Синодального отдела по свя-
зям с прессой.
Храм будет открыт для свобод-
ного посещения всеми жела-
ющими паломниками еже-
дневно с семи утра до девяти 
вечера. Официальная церемо-
ния встречи святыни состоит-
ся 5 июля в 15:00. 
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

ПАВЕЛ ОЛЕЙНИК
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
МОСКОВСКОГО УФАС РОССИИ
Если мы говорим о рекламе 
финансовых услуг, которая 
осуществляется организация-
ми, не имеющими необходи-
мых лицензий, то такая рекла-
ма попросту запрещена. У ре-
кламораспространителей есть 
прямо прописанное в Законе 
о  рекламе право потребовать 
у финансовой организации 
лицензию на осуществление 
деятельности, если она необ-
ходима в силу закона. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Архиепископ Лука (Войно-
Ясенецкий) родился  
27 апреля 1877 года в го-
роде Керчи. Окончил ме-
дицинский факультет Ки-
евского университета. Ар-
хиепископ Лука стал од-
ним из первых врачей, 
начавших проводить 
сложные операции 
на желчных путях, желуд-
ке, кишечнике, а также 
сердце и мозге. В период 
гонений на священнослу-
жителей профессор не ис-
пугался репрессий и при-
нял сан.  После смерти лю-
бимой супруги в 1921 году 
постригся в монахи.

справка

Важные нюансы 
детского отдыха

В пору летних каникул многие родители стараются 
отправить детей в загородные лагеря. Чтобы сде-
лать отдых полноценным и безопасным, надо со-
блюдать определенные меры предосторожности.

Реализация путевок должна осуществляться на основа-
нии договора, заключаемого в письменной форме. Дого-
вор — важнейший экономический и юридический доку-
мент, определяющий отношения, права и полномочия 
сторон. Поэтому в первую очередь необходимо составить 
договор, в котором будут прописаны все нюансы пребы-
вания ребенка в летнем лагере: местонахождение лагеря, 
контактные телефоны, сведения о лицензиях, информа-
ция о родителях и ребенке, стоимости путевки и порядке 
оплаты, а также права и обязанности сторон.
Как правило, перечень документов для оформления в ла-
герь указан в путевке: медицинские справки из школы 
и поликлиники, копии свидетельства о рождении, копия 
полиса медицинского страхования.
Перед отправлением ребенка в место отдыха нужно выяс-

нить состояние его здоро-
вья. К этому моменту нуж-
но отнестись с особой се-
рьезностью, так как в ла-
герь приезжают сотни де-
тей, и за каждым вожатый 
будет просто не в состоя-
нии усмотреть. Зачастую 
досуг организовывается 
по одному принципу для 
целого отряда. И если у ре-

бенка есть какие-либо отклонения по здоровью, но этот 
факт не подкреплен медицинской справкой, исполнитель 
не понесет ответственности в случае беды. Но пройти ме-
дицинское обследование важно еще и для того, чтобы 
доктор дал необходимые рекомендации, ограничения по 
занятиям физической культурой и питанию.
При покупке путевки в лагерь важно досконально изу-
чить все подробности об организации. Важно самостоя-
тельно съездить на место, если это возможно, посмотреть 
условия проживания, пообщаться с персоналом. Также 
стоит поговорить с родителями, чьи дети уже отдыхали 
в лагере, узнать их мнение и впечатления.
В случае возникновения споров необходимо все недоволь-
ства подкреплять экспертным заключением. Например, 
если вы приехали к ребенку в лагерь и обнаружили, что на 
завтрак детей кормили продуктами ненадлежащего каче-
ства, то предъявлять претензии на правовом уровне мож-
но только после заключения экспертов. Но, честно говоря, 
опыт показывает, что всегда лучше и проще договориться 
с дирекцией лагеря. Исполнитель зачастую идет на уступ-
ки и предлагает компенсацию. А доводя дело до  суда, вы 
потратите очень много времени, нервов и ресурсов. В слу-
чае судебных разбирательств потребитель вправе потре-
бовать полного возмещения убытков, причиненных ему 
в связи с недостатками оказанной услуги.
Но лично я считаю, что отправить ребенка в деревню к ба-
бушке гораздо полезнее и безопаснее. Однако если воз-
можности такой нет, то лагерь — это неплохая альтерна-
тива, но здесь уже родителям нужно быть осторожными.

ЛЕОНИД 
ОЛЬШАНСКИЙ 
ПОЧЕТНЫЙ 
АДВОКАТ РОССИИ

народный адвокат

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Банки борются 
с незаконной 
рекламой
Вчера в Корпоративном уни-
верситете Банка России со-
стоялось совещание «Орга-
низация работы по выявле-
нию и пресечению нелегаль-
ной деятельности 
на финансовом рынке». 

Главной темой повестки дня 
банковских служащих стали 
практические вопросы меж-
ведомственного взаимодей-
ствия, целью которого — мак-
симальное пресечение рекла-
мы и пропаганды незаконно-
го предпринимательства на 
финансовом рынке. Участие 
в заседании приняли экспер-
ты главного управления Цен-
трального банка России по 
Центральному федеральному 
округу.
Одним из основных вопросов 
встречи стало регулирование 
практики внимательного 
и грамотного использования 
установленного права 
на продвижение финансовых 
услуг. Специалисты заостри-
ли внимание на том, что, в со-
ответствии с действующим 
в стране законодательством, 
административного наказа-
ния за распространение неза-
конной рекламы не избежать 
не только рекламодателю, 
но и рекламораспространи-
телю.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Театральные подмостки 
охватили смех и ужас

В театре «Мастерская Петра 
Фоменко» состоялась пре-
мьера спектакля-триллера 
режиссера Олега Глушкова 
«Завещание Чарльза 
Адамса, или Дом семи пове-
шенных».

Если в кинематографе жанры 
«триллер» и «фильм ужасов» 
популярны давно, то в театре 
к пугающим историям отно-
сились с опаской: слишком 
легко перейти грань добра 
и зла и быть обвиненными 
в серости и тривиальности. 
Но режиссер-постановщик 
Олег Глушков так филигран-
но, импозантно соединил 
в своем «Завещании» литера-
туру (главный герой — писа-
тель Чарльз Адамс) с кинема-
тографом, жизнь со смертью, 
страх со смехом, расчет с чув-
ством, людей с животными, 
что получилась невероятно 
яркая, многогранная и даже 
философская картина мира.
Режиссер обратился к готиче-
ской литературе, популярной 
в XVIII–XIX веках, для которой 
характерны такие образы, как 
старинный замок, привиде-
ния, монах, старый слуга, ко-
сти, ворон. Немало в спек так-

ле параллелей и перекличек 
с шедеврами Альфреда Хич-
кока, в частности с его «Пти-
цами».
Олег Глушков пришел в театр 
из балета. Но сегодня ему под-
властны все художественные 
средства, виды и жанры теа-
трального искусства. В спек-
такле «Завещание Чарльза 
Адамса» действующие лица, 
точнее, персонажи романов 
главного героя — покойника 
Адамса, прекрасно поют, тан-
цуют и, конечно, играют. 
Художник-постановщик Ва-
дим Воля и художник по ко-
стюмам Ольга-Мария Тумако-
ва создали нереально краси-
вый графический мир, где 
у каждого цвета, каждой ли-
нии — своя миссия. В готиче-
ской истории должна быть 
соб людена форма. Ведь дья-
вол — покровитель готики, 
придает большое значение де-
талям и огранке. Черный — 
цвет траура, тайны, тьмы 
нуждается в белых аксессуа-
рах. Ведь даже самые безна-
дежные иногда смеются и де-
лают добрые дела. Если не 
в этой жизни, как «черная вдо-
ва» Аделаида, так в следую-
щей, как обитатели Дома 
семи повешенных. А серый — 
это признак послушания, сми-
рения и неопределенности. 

В сером — священник, и в се-
ром — Луиза, добродетельная 
дочь сэра Адамса, и они обла-
дают свободой выбора между 
добром и злом. Персонажи 
в сером не так зависят от рока, 
как черно-белые. Пожалуй, 
вся интрига этой абсурдной 
истории о странном городе 
и странных жителях в том, как 
проявят себя обычные «се-
рые» люди. Они — такие же, 
как мы, с влюбленностями, 
привычками, вечными сомне-
ниями и колебаниями.
— Мы хотели рассказать исто-
рию про создателя достаточно 
странных сюрреалистичных 
миров. Это не только Чарльз 
Адамс.  Это и Тим Бертон, это 
и Рейхари Хаузен, и Стивен 
Кинг — много людей, которые 
создают странные вещи, при 
помощи которых они пытают-
ся заглянуть за некую чер-
ту, — рассказал Вадим Воля.
Театр «Мастерская Петра Фо-
менко» во многих спектаклях 
использует экраны и приемы 
кинематографа. Петр Фомен-
ко снял несколько художе-
ственных фильмов. Он любил 
кино и эту любовь передал 
своим ученикам, из которых 
на 80 процентов состоит его 
«Мастерская».
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

23 июня. Игорь Войнаровский в роли Ангела на кладбище и Вера Строкова в роли Луизы Адамс 
в спектакле «Завещание Чарльза Адамса, или Дом семи повешенных»

СЕРГЕЙ СОТНИКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА 
ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
ПО КОНТРОЛЮ ЗА ОБОРОТОМ 
НАРКОТИКОВ МИНИСТЕРСТВА 
ВНУТРЕННИХ ДЕЛ РОССИИ

Смысл этого движения давно 
показан на примере другого 
общественного объедине-
ния — «Георгиевская ленточ-
ка». Мы, конечно, не претен-
дуем на подобную популяр-
ность, но хотелось бы ее до-
биться. Ведь что такое жизнь 
без наркотиков? Это проявле-
ние гражданской позиции. 
Это не просто индивидуаль-
ный выбор, а настоящее опре-
деление того, насколько че-
ловек является гражданином 
своей страны.
В России сейчас находятся 
на учете полмиллиона нарко-
манов. И мы должны такими 
мероприятиями показывать, 
что мы чисты и выбираем здо-
ровую жизнь. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юные марафонцы продемонстрировали 
преимущества здорового образа жизни
Вчера на Поклонной горе 
прошло мероприятие, приу-
роченное к Международному 
дню борьбы с употреблением 
наркотических веществ. 

Одной из основных целей это-
го праздника была демонстра-
ция молодым москвичам того, 
что для полноценной жизни 
и получения острых ощуще-
ний совершенно необязатель-
но обращаться к алкоголю, та-
баку или запрещенным веще-
ствам. Для этого при поддерж-
ке Управления по контролю за 
оборотом наркотиков Главно-
го управления Министерства 
внутренних дел по городу Мо-
скве и было проведено про-
светительское мероприятие, 
которое посетили несколько 
сотен юных москвичей. 
Каждый гость праздничной 
площадки на Поклонной горе 
имел возможность посмо-
треть на технику, которой 
пользуется столичная поли-
ция, включая автомобили, 
мотоциклы и оружие. Причем 
сотрудники правоохрани-
тельных органов давали воз-
можность не просто полюбо-
ваться на их экипировку, но 
и подержать пистолеты и ав-
томаты в руках, а также поси-
деть на водительском месте 
спецтранспорта. Там же рабо-
тала и передвижная кримина-
листическая лаборатория, где 
детям показывали тонкости 
работы следователей, кото-
рым по долгу службы необхо-
димо работать с уликами, 
найденными на месте престу-
пления. 
Не остались в стороне и меди-
ки и психологи, которые в спе-
циальных палатках проверя-
ли здоровье всех желающих 
и рассказывали о том, какой 
вред способны нанести орга-
низму наркотические веще-
ства и насколько тяжело для 
тела и рассудка отказываться 
от их употребления. 
— Мы должны выбирать здо-
ровую жизнь, так как именно 
от нас зависит будущее Рос-

сии. Тем более что правитель-
ство Москвы активно забо-
тится о здоровье жителей сто-
лицы и помогает формиро-
вать правильный образ жиз-
ни. Это и борьба с вредными 
привычками, сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями и ди-
абетом, — сказала начальник 
управления по связям с обще-
ственностью Департамента 
здравоохранения города Мо-
сквы. 
Специальным гостем празд-
ника стали участники легко-
атлетического сверхмарафо-
на «Дети против наркоти-
ков — я выбираю спорт!». За-
беги этого сообщества прово-
дятся уже на протяжении 
19 лет. В нынешнем году 
30 участников сверхмарафо-
на преодолели в общей слож-
ности 3752 километра, совер-
шив забег по маршруту Мо-
сква — Рязань — Муром — 
Нижний Новгород — Влади-
мир — Москва. Забег прохо-
дил по эстафетному принци-

пу. Каждый участник пробе-
жал от 50 до 250 километров. 
— В сообщество меня пригла-
сил тренер по спортивному 
ориентированию. Когда я ус-
лышала о том, что есть такая 
акция, сразу захотела поуча-
ствовать. Это ведь к тому же 
отличный способ пропаган-
дировать здоровый образ 
жизни среди моих сверстни-
ков. Я думаю, сам факт того, 
что мне удалось пробежать 
такое расстояние, сподвиг-
нет моих одноклассников за-
няться спортом. Будет здоро-
во, если в следующем году 
кто-нибудь из них продолжит 
эстафету, — сказала участни-
ца сверхмарафона Ульяна Па-
рамонова. 
Завершилось мероприятие 
массовым флешмобом, во 
время которого почти 200 че-
ловек выложили с помощью 
плакатов призыв жить без 
наркотиков. 
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru

Вчера 12:22 Участники сверхмарафона «Дети против наркотиков — я выбираю спорт!» 
демонстрируют схему своего междугороднего забега

тысяч экспонатов  
представили 
участники форума 
«Армия-2019». 
В первый день ра-
боты мероприя-
тие посетили бо-
лее 50 тысяч спе-
циалистов.

цифра

26
Вчера в парке 
«Патриот» про-
шел первый от-
крытый для по-
сещения день 
работы Между-
народного 
военно-техниче-
ского форума 
«Армия-2019».
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Мы слишком долго 
прощали наглость

Нагревают ситуацию 
вокруг нашей страны Тень Запада за спиной 

тбилисских политиков
Ассоциация позволяет 
провокации

Пришло время забыть про российских туристов

Грузия, Грузия… Маленькая ча-
стичка империи, ставшая по недо-
смотру Сталина и его окружения 
сначала «гордой», а потом и вовсе 

прибрала то, что не теряла. В СССР Гру-
зию любили какой-то нежной, всепро-
щающей любовью. Как увядающая кра-
савица любит своего ухажера, который 
где-то пропадает месяцами, а возвра-
щается с наколками, выби-
тыми зубами, розами 
и шампанским. Опять же 
«Грузия-фильм», несрав-
ненная театральная школа, 
«вино, кино и «Мимино».
Все кончилось этнически-
ми чистками в Абхазии 
и тремя кровавыми штур-
мами Цхинвала в 1992 году. 
Сумятица, горы оружия, 
пряная смесь из бывших во-
енных и вечных (уважае-
мых в этих краях) уголов-
ников. Этнические чистки, 
ненависть, геноцид... Рус-
ские с какой-то гадливостью увидели 
закавказский оскал, который при-
шлось тогда «лечить» аналогичным се-
верокавказским. Но в 1993 году кон-
фликт постепенно перешел в стадию 
«замороженного». И оставался таким 
до августа 2008 года, когда Саакашви-
ли, судорожно пережевывая галстуки 
и носовые платки, двинул батальоны 
на многострадальный Цхинвал. Мы 
ударили наотмашь, но вновь спустили 
грузинам неуместную наглость. Это 
выразилось даже в такой тонкой сфе-
ре, как кино: картина «Заложники» 
Резо Гигинеишвили в 2017 году взяла 

два приза на «Кинотавре», хотя фильм-
то в некоторой мере (через чистые 
и искренние чувства молодых героев) 
оправдывает страшную трагедию — 
теракт, где в кровавой бойне погибают 
пассажиры самолета, а юных грузин-
террористов расстреливают по суду. 
И вот — рост туристического бизнеса 
в Грузии за счет россиян год от года. 

Только за 11 месяцев 
2018 года Грузию посетили 
более 1,3 миллиона офици-
альных туристов из России, 
что дало ежегодный при-
рост в 23 процента. Торго-
вый оборот Грузии с Росси-
ей за первую половину это-
го года увеличился в годо-
вом сравнении на 3,7 про-
цента — до 568,2 миллиона 
долларов. А сам экспорт 
грузинских товаров в Рос-
сию вырос на 27,9 процен-
та — до 218,7 миллиона 
долларов. Это 15 процен-

тов всего экспорта Грузии, согласно 
официальным данным. Россия, как 
и год назад, занимает первое место 
среди импортеров грузинской про-
дукции. И всю эту, откровенно говоря, 
незаслуженную грузинами любовь 
они вновь за одну ночь променяли 
на кровавый оскал выдвинутых своих 
небритых челюстей. Грузины со свои-
ми психологическими синдромами, 
которые они пытаются выместить 
на  русских, должны оказаться в поло-
жении отрезанного ломтя. Как фаши-
ствующие эстонцы или бандеровцы 
Львовщины.

Ничего неожиданного в Грузии 
не произошло — продолжается 
то, что было раньше. Другое дело, 
что в последние несколько лет 

были иллюзии, что туристическая ди-
пломатия, народная дипломатия, экс-
пертная дипломатия, открытие рынков 
для их товаров дают некоторую надеж-
ду на разморозку, потепление отноше-
ний между странами. Но ведь и то, 
что там копилось десятиле-
тиями, оно ведь никуда не 
делось. Я имею в виду те «за-
кладки», которые сделали 
и с удовольствием обновля-
ют наши оппоненты. В этом 
смысле Грузия за 28 лет так 
и не обрела своего сувере-
нитета. Это все при том, что 
сегодняшнее грузинское го-
сударство существует толь-
ко потому, что этого искрен-
не хотят в России! А Грузия 
принимает это как должное 
и предлагает себя нашим 
оппонентам за невысокую 
цену. 
Если говорить о последних инциден-
тах, то понятно, что это четко режисси-
рованная, спланированная акция. Все 
связано с блестящим гамбитом, кото-
рый провел в Молдавии спецпредста-
витель России Дмитрий Козак (созда-
ние мощной пророссийской коалиции 
в парламенте РМ и нового правитель-
ства. — «ВМ») на прошлой неделе. Оп-

поненты тут же использовали другую 
болевую точку — Тбилиси. И с темой 
«грузинского бунта» на второй план 
отошла тема силового воздействия 
США на Иран, уже практически объяв-
ленного президентом Трампом. Аме-
риканцы показывают России, чье на са-
мом деле Закавказье. Мы считаем, что 
это наша зона влияния, а оппоненты 
спокойно делают там все, что им надо. 

Им хватило всего несколь-
ких дней, чтобы активизи-
ровать события в Грузии. 
Саакашвили снова герой 
повестки, активисты его 
партии — мотор происходя-
щего. В целом многие экс-
перты видят «пробу пера» 
под его возвращение в Гру-
зию. Даже майки, флажки, 
матерные кричалки — все 
идентично тому, что приме-
нялось на украинском май-
дане. Используется класси-
ческая американская тех-
нология внутриполитиче-

ской дестабилизации при условии пол-
ного отказа от собственного суверени-
тета. И цель основная всегда одна — де-
стабилизация вдоль российских гра-
ниц. И мы всегда вынуждены на это от-
вечать. Оппоненты работают против 
нас в режиме 24/7 круглый год, год 
за годом. А мы — от случая к случаю 
и по остаточному принципу. А свое 
надо брать сразу!

В Грузии есть силы, которые иска-
ли повод раздуть из мухи слона. 
После затяжного кризиса в отно-
шениях между Россией и Грузи-

ей стали налаживаться экономические 
и культурные связи. Туристы из России 
оставляют в Грузии в 2,5 раза больше 
денег, чем европейцы. Возникает ощу-
щение, что укрепление позиций Рос-
сии в Закавказье не устраивает круп-
ных игроков, которые стоят за спиной 
грузинских политиков ны-
нешнего поколения. Грузия 
(как и Армения) — мостик 
между Россией и Ираном. 
Для США нет более важной 
задачи, чем борьба с Тегера-
ном. В Америке училась на 
политика президент Грузии 
Саломе Зурабишвили. 
Не потому ли она момен-
тально сориентировалась 
и сразу назвала виновни-
цей конфликта «врага и ок-
купанта» Россию? Кстати, 
что делал в Тбилиси дипло-
мат Майкл Карпентер, по-
сетивший Грузию накануне волнений?
Как себя вести России? Неприятна ис-
терия толпы. Неприятны политики, 
которые играют на ее низменных ин-
стинктах. Россию провоцируют на ре-
акцию в том же ключе. Не зря прово-
кация организована накануне рассмо-
трения вопроса о возвращении России 
в ПАСЕ. И незадолго до саммита G20 
в Японии. Ситуация неприятная, но из 
нее надо выйти победителем. Нельзя 
опускаться до уровня кухонной поле-
мики, к которой подталкивают Рос-
сию. Для безопасности граждан при-
шлось отменить авиарейсы. Государ-
ство в ответе за граждан, даже если 
сами люди в силу легкомыслия не по-
нимают меру риска.
Горячие головы уговаривают прави-
тельство обрушить на Тбилиси караю-
щий меч санкций. Россия легко может 
разорить Грузию. Но надо ли уподоб-

ляться Западу? Да и какая выгода от ра-
зорения Грузии? Надо противостоять 
той тени, которая маячит за спиной 
тбилисских политиков. Для этого про-
тивостояния России необходимо со-
хранить и упрочить свое влияние в ре-
гионе. Санкции против Грузии могут 
привести к победе антироссийских сил 
на внеочередных выборах.
Грузины — хорошие люди, они не за-
служивают ненависти. Но политики 

Грузии не заслуживают 
любви. В навязанном нам 
конфликте необходимо со-
хранить холодную голову, 
не попадаясь в ловушки. 
В советских фильмах попу-
лярным персонажем был 
положительный грузин. 
Неслучайно в великой лен-
те «Отец солдата» главным 
героем был именно грузин. 
Видимо, есть в характере 
этого народа что-то такое, 
что томительно отзывается 
в загадочной русской душе. 
Уверен: ничего в этом от-

ношении не изменилось. И давайте 
не будем ставить знак равенства меж-
ду грузинами и их политиками.

Забудьте о том, что спорт вне поли-
тики. Чемпионат Грузии, полупу-
стые трибуны, стоят футболисты 
в майках с надписью: «Я из Гру-

зии, и моя страна оккупирована Росси-
ей». Слова были написаны на англий-
ском языке. Чтобы на Запа-
де было удобнее прочесть. 
А какое единодушие у игро-
ков и тренеров, куда девать-
ся! Настолько сильное, что 
в «футбольной акции» под-
писались участвовать граж-
дане России. Полузащит-
ник кутаисского «Торпедо» 
Нодар Кавтарадзе, между 
прочим, коренной мо-
сквич, начинал свою карье-
ру в столичном «Локомоти-
ве». Вахтанг Небиеридзе, 
еще один «герой», тоже ро-
дился в Москве, футболь-
ный опыт получил в школе «Строгино». 
Теперь на грузинских полях кричит 
об «оккупации Грузии Россией». Стран-
но, что эти двое демонстративно не по-
рвали на поле российские паспорта. За-
паду точно бы понравилось. 
Мои коллеги задали резонный вопрос 
Союзу европейских футбольных ассо-
циаций УЕФА: а разве подобные вы-
ходки не должны наказываться «крас-
ной карточкой» Федерации футбола 
Грузии? Ведь в постулатах организа-
ции написано — «спорт вне полити-
ки». А в УЕФА решили вообще отойти 
в сторону, сказав, пусть о санкциях ду-
мает местная футбольная федерация 
(которая акцию в итоге поддержала). 
А европейские чиновники, мол, всту-
пают в дело, если акция прошла в мат-
чах под эгидой УЕФА. Судья, по-моему, 
ты неправ. Ладно, происходящее было 
нонсенсом. Так нет, тенденция. Со-
всем недавно аналогичные акции про-
ходили и на футбольных полях Украи-

ны. И там был молчок. Не хочу думать 
в духе «все против нас». Но невольно 
закрадывается мысль, вытвори такое 
российские клубы, крик заглушил бы 
всю Европу. Да и остается УЕФА «вне 
политики» только тогда, когда удобно. 

Простой пример — Крым. 
Местные клубы играют 
свой чемпионат и не могут 
официально стать частью 
профессионального футбо-
ла России — УЕФА не разре-
шает. Если ослушаемся, 
наши клубы не смогут при-
нимать участие в еврокуб-
ках. А все потому, что 
для УЕФА Крым чей угодно, 
но только не российский.
Пора бы УЕФА понять, как 
им красиво выходить из по-
литических конфликтов. 
Ситуацию с Грузией они 

фактически спустили на тормозах. 
Как бы не началась волна подобных 
выходок в других национальных чем-
пионатах (скажем, многие футболи-
сты сербских клубов считают, что ни-
какого отдельного государства Косово 
существовать не должно). Пока это 
не возбраняется.

Все происходящее в со-
седней стране выгля-
дит более чем странно. 
Забавно, правда? Ми-

нистерство туризма Грузии 
просит российских туристов 
не появляться в местах мас-
сового скопления людей. Это 
небезопасно. Грузинские 
футболисты тем временем 
массово выходят на поле 
в майках с антироссийскими 
надписями.
А президент Грузии недоуме-
вает: почему это Россия сво-
их туристов вывозит? У нас ведь все хо-
рошо. У нас традиционное грузинское 
гостеприимство и все такое... Смех 
и грех.
Эта ситуация мне напоминает историю 
с Украиной. Она то и дело клеймит рос-
сийских агрессоров, а когда речь зашла 

о газопроводе мимо Украи-
ны — возмутилась. Как же 
так? А как нам теперь жить 
без транзита российского 
газа? Что это за экономиче-
ское давление?
А Белоруссия? Страна посто-
янно требует скидок на тот 
же газ, но всеми силами про-
тивится, чтобы российский 
бизнес скупал ее активы. Де-
скать, мы за дружбу, мы 
за Союзное государство, 
но так, чтобы нам было вы-
годно, а вам — как придется.

На самом деле все эти сюжеты — син-
дром младших братьев, доставшийся 
странам-соседям со времен СССР. Млад-
ший брат, с одной стороны, не очень до-
волен, что старший сильнее и главнее. 
А с другой — требует преференций. 
Ну он же маленький. Маленьким усту-

пать нужно! Вот и Грузия топает нож-
кой. Дайте туристов, мы ж на них зара-
батываем! Мы можем вас как угодно по-
носить, но вы взрослые и умные, вы 
должны нас понять. Смешно все это. 
Мне кажется, соседям пора уже вырасти 
и перейти на взрослые равноправные 
отношения. И не надо нам басен про 
грузинское гостеприимство. Ваше го-
степриимство и хорошее отношение 
к россиянам называется туристическим 
бизнесом. Хотите, чтобы он процветал? 
Уймите своих антирусски настроенных 
сограждан, включая традиционно обо-
жаемых в Грузии футболистов. Вывези-
те из России десятки ваших воров в зако-
не. Нам они, знаете, не особо нужны — 
своих хватает. С теми, кто позволяет вам 
зарабатывать, нужно вести себя более 
предупредительно. Турция в свое время 
это поняла. Поймите уже и вы. А иначе 
забудете о туристах навсегда.

Грузинский излом
Вчера один из крупнейших сервисов по продаже авиабилетов сообщил, что средний чек россиян на перелет в Грузию вырос на треть. Безобразный 
скандал, разгоревшийся вокруг визита в Грузию делегации Межпарламентской ассамблеи православия, перерос в антиправительственные 
выступления и беспорядки. Как это повлияет на отношения двух стран и народов, обсудили колумнисты, эксперты и читатели «ВМ». 

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

НИКИТА 
КАМЗИН
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

АЛЕКСЕЙ 
МАРТЫНОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ 
ЭКСПЕРТ

МИХАИЛ 
ВИНОГРАДОВ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

24 июня. Демонстранты в столице Грузии требуют отставки министра внутренних дел Георгия Гахарии, наказания полицейских, разогнавших акцию протеста 20 июня, и проведения 
досрочных выборов в парламент

Лиза Павлова
Не Грузия забудет о туристах, а ту-
ристы забудут о Грузии. Теперь 

мало кто захочет туда ехать. Любого 
может занести в череду беспорядков, 
так как они там появляются спонтанно. 

Евгений
У нас есть Крым и Краснодарский 
край. Так что пускай господа гру-

зины в гости нас уже не ждут. 

Александр Скворцов
О наших туристах Грузия забудет, 
а другие все равно будут туда ез-

дить. Особенно те, кто поддерживает 
антироссийские санкции. Еще и шаш-
лыком их бесплатно накормят.

Комментарии

Лиза Петрова
Скорее всего, теперь ситуация 
будет такой же, как с Украиной. 

Как бы президент Грузии ни обещала, 
что все будет хорошо, нет смысла 
ехать в страну, где половина населе-
ния тебя ненавидит. 

Виктория Михайлова
Вам лишь бы резать. А мирным 
способом решить никак? Я верю, 

что в Грузии есть хорошие, добрые 
люди, а провокаторов поймают и на-
кажут. 

Миша Калугин
С Америкой Грузию делить при-
дется. Они тоже, поди, не прочь 

таким ломтем полакомиться. Особенно 
учитывая то, какой там, в Грузии, сей-
час беспредел. 

Alex_Yartsev
«Никто не мешал грузинам разви-
вать в России свой бизнес» — а ни-

чего, что для того, чтобы просто прие-
хать в Россию, грузину нужно пройти 
далеко не простую процедуру получе-
ния визы? А русскому — в Грузию?

Комментарии

Гена Уткин
Возможно, и правда американцы 
к этому приложили руку. Кто их 

знает. Вечно ищут, как бы нас задеть. 
Напрямую боятся, потому и пытаются 
через своих друзей, Украину и Грузию. 

Екатерина Павловская
После избрания Трампа была 
какая-то надежда, что американ-

ское правительство займется своими 
внутренними проблемами, и они пере-
станут вмешиваться в дела других 

стран. Но не сложилось. Вокруг России 
стараются постоянно поддерживать 
«огненное кольцо». Пора действовать 
на опережение и жестко. 

Марина Александровна
Как всегда, пытаются отвлечь 
и сместить акценты. Их приемчи-

ки уже надоели, это не политика. Мо-
жет, и правда пора прекратить участие 
в этом всем. Американцы перепутали 
сценарий очередного фильма с поли-
тикой, вот и все. 

Комментарии Артем Макаров
Такая Грузия нам в партнеры 
не нужна. Давно мы с ними 

не взаимодействовали, а только на от-
дых ездили. Но раз от них такой нега-
тив идет, то в другую страну поедем. 

Мария Лаптева
Кому-то это было выгодно, и ак-
ция, возможно, была куплена. 

Те люди, которые устраивали беспо-
рядки, свою сумму получили и дело 
сделали. Где они сейчас? Их так 
и не нашли. И, думаю, не найдут, так 
как они могут все рассказать. 

Комментарии
Ната Горбачева

Уже открыто свою ненависть про-
являют. Хоть бы постыдились, 

а то уже слишком заметно. 

Диана Воронкова
А за счет чьего отдыха вы карма-
ны набиваете? 

Екатерина_Реутова
Антироссийская политика УЕФА 
давно всем понятна.

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН edit@vm.ru
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Русская музыка и литература всегда были из-
вестны и любимы в Германии. Так, и я, и мой су-
пруг еще в юности слушали Прокофьева и Рах-
манинова, читали Пастернака, Достоевского 
и Солженицына. Жизнь в Москве открыла для 
меня многие места, и я стала воспринимать 
«Доктора Живаго» или «Войну и мир» по-
новому. Но не менее великолепны и Марина 
Цветаева, и новая русская литература.

Госпожа фон Фрич, в вашем доме часто устраива-
ются музыкальные вечера, ваш муж и вы — це-
нители музыки?
Еще какие! Причем самых разных стилей 
и эпох. Под занавес мы придумали нечто совер-
шенно особенное, очень русский вечер: песни 
великолепного писателя, поэта и барда Булата 
Окуджавы, который жил здесь по соседству, 
в исполнении Олега Погудина.
Говорят, что русские улыбаются мало, вам тоже 
так кажется?
Это действительно сильное первое впечатле-
ние, которое может возникнуть. Но это никоим 
образом не влияет на общение, мы за эти годы 
нашли добрых друзей, с которыми столь же сер-

Госпожа фон Фрич, вы приехали в Москву 
в 2014 году. Что вас больше всего поразило в на-
шем городе тогда, пять лет назад? 
Все вокруг большое — это было первым впечат-
лением: аэропорты и шоссе, ведущие в город, 
площади и ансамбль Кремля. Вскоре мы освои-
лись в этом городе и были впечатлены архитек-
турой, историей и атмосферой, особым духом, 
в котором сочетается и много того, что хорошо 
нам знакомо, и много специфически русского.
Можно сказать, что Москва меняется на ваших 
глазах. Какие перемены вам нравятся?
Очень сильно меняется! За последние пять лет 
этого просто нельзя не заметить. Было сделано 
очень много — конечно, в том числе и в пред-
дверии чемпионата мира по футболу — для 
того, чтобы сделать город красивее, улучшить 
инфраструктуру, создать новые парки. Однако 
если поехать в регионы, то, конечно, иногда 
бросается в глаза, что из-за этого разница стала 
еще больше.
Есть ли у вас любимые места в Москве? Где вы 
гуляете? Куда водите приехавших к вам из дру-
гих стран гостей?
Резиденция посла Германии расположена 
в прекрасном уголке в центре города, по сосед-
ству с домами, в которых жили многие знаме-
нитые русские поэты и писатели, сейчас в них 
расположены музеи, которые непременно сле-
дует посетить. Так, мы недавно побывали в «не-
хорошей квартире» Булгакова, и оттуда напра-
вились на экскурсию по городу по следам рома-
на «Мастер и Маргарита». Конечно, этот марш-
рут проходил и мимо Патриарших прудов, где 
мы очень любим гулять по воскресеньям. Ме-
сто, с которого мы в последнее время любим на-
чинать прогулки, когда знакомим с Москвой 
наших гостей, это парк «Зарядье»: он сделан 
очень удачно и находится в самом сердце горо-
да. А со стеклянного моста над Москвой-рекой 
открывается грандиозный вид на Кремль.
А если скучаете по Германии, то куда идете гу-
лять? Может, в Москве есть места, напоминаю-
щие вам о родине?
Честно говоря, для меня это большой роли не 
играет: если я нахожусь в России, то хочу ощу-
щать себя в России, а когда в очередной раз воз-
вращаюсь в Германию, конечно, я рада оказать-
ся дома!
Чем отличается Москва от других городов мира?
Москва все же целиком и полностью русский 
город со всеми свидетельствами богатой и тя-
желой истории, великолепными зданиями 
и, конечно, своими жителями.
Трудно ли быть женой посла? Какими качества-
ми, на ваш взгляд, должна обладать идеальная 
супруга? 
Сегодня жена посла совершенно свободна 
в своем выборе, принимать ли вообще участие 
в профессиональной жизни супруга. То же каса-
ется и мужа женщины-посла, ведь такое тоже 
случается. Я это делала всегда совершенно осоз-
нанно и с большим удовольствием, и это можно 
сказать о любой работе или задаче: если этим 
заниматься с удовольствием и убежденно, то 
становится легче нести определенного рода на-
грузку. Мне представляется особенно важным 
искренне интересоваться страной, в которой 
живешь, и ее жителями, отметая в отношении 
и этой страны, и этих людей любые предрассуд-
ки. В России, этой прекрасной стране с ее пре-
красными людьми, мне это далось действитель-
но легко!
А как вы познакомились с супругом? Может, это 
была любовь с первого взгляда?
Мы при знакомстве, конечно, испытывали друг 
к другу симпатию. Но нам было по 19 лет, так 
что у нас и мыслей не было, что мы, возможно, 
нашли спутника жизни.
Какие качества супруга цените?
То, что семья для него — на первом месте. А еще 
его прекрасное чувство юмора и большой инте-
рес ко всему и к каждому человеку.
Что входит в ваши обязанности как хозяйки рези-
денции?
Как я уже говорила, я ничего не обязана делать. 
Но есть одна сфера, которую я сама для себя вы-
брала и пытаюсь ею заниматься: это работа на-
шей резиденции. Я имею в виду прием несколь-
ких тысяч гостей в год с бесчисленными меро-
приятиями самого разного рода, которые необ-
ходимо запланировать, продумать и организо-
вать. В этом мне помогает отличный коллектив 
посольства и резиденции, а я стараюсь привно-
сить столько творческих идей, личных или на-
циональных черт, сколько мне представляется 
разумным в контексте соответствующего собы-
тия. Ведь, к примеру, есть же разница: стоят ли 
на столе во время, скажем, проведения каких-
нибудь сугубо технических или деловых перего-
воров во время обеда особенные цветы или нет.
Придерживаетесь ли вы специального этикета? 
Есть ли правила, которые вы никогда не нару-
шите?
Мне кажется, лучше всего оставаться есте-
ственной и быть самой собой. Кроме того, ко-
нечно, очень важно уважать обычаи и нравы 
страны.
Какими качествами, по-вашему, обладают рус-
ские, чем отличаются от немцев? Что для вас 
странно в русском характере и поведении?
На меня всегда производил большое впечатле-
ние ваш своего рода дар в самый последний мо-
мент находить решение — зачастую очень гиб-
кое и гениальное. Еще требуется привычка 
к тому, что в общении друг с другом, например, 
не всегда принято сразу же улыбаться, или то, 
что с женщиной здороваются не так же, как 
с мужчиной. Но вскоре начинаешь замечать, 
что такой стиль общения не лучше и не хуже — 
просто он другой. В конце концов, люди везде 
остаются людьми, и от тебя самого зависит, как 
ты с ними будешь ладить.
Какие произведения русских писателей и компо-
зиторов произвели на вас впечатление?

Зачем есть наваристые супы зимой, что позволено супруге посла, где прогуляться в Москве и чем столица России может удивить иностранных гостей — 
обо всем этом, и не только, вчера в беседе с «ВМ» рассказала супруга Чрезвычайного и Полномочного Посла Федеративной Республики Германия 

в Российской Федерации Рюдигера фон Фрича — Хуберта фон Фрич.

Супруга Чрезвычайного и Полномочного Посла Федеративной Республики Германия 
Хуберта фон Фрич рассказала, почему ей нравится гулять в парке «Зарядье»

Искренность без предрассудков

АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
специальный корреспон-
дент отдела «Московская 
власть»

Первое 
впечатление 
о Москве — все 
вокруг большое: 
аэропорты, 
шоссе, здания

Рюдигер фон Фрич родился в 1953 году 
в Зигене (Вестфалия), а его супруга, 
Хуберта фон Фрич, в девичестве Фрайин 
фон Гайсберг-Шеккинген, — в 1954-м 
в Швабии, на юго-западе Германии. Буду-
щие супруги познакомились еще в юности. 
Вместе изучали германистику и историю 
в Эрлангене и Бонне. Причем Хуберта по-
ступила в университет первой, а ее буду-
щий супруг в это время путешествовал 
по миру и присоединился к ней лишь 
через год. 
На дипломатическую службу Рюдигер фон 
Фрич поступил в 1984 году. В марте 2014 го-
да назначен Чрезвычайным и Полномоч-
ным Послом Федеративной Республики 
Германия в Российской Федерации.

справка
дечно можем посмеяться вместе, как и со свои-
ми земляками.
Русские женщины уверены, что они самые кра-
сивые в мире. Вы согласны с этим? Как вы оце-
ниваете стиль москвичек? 
Думаю, все женщины мира убеждены в том, что 
они самые красивые. Москвички выделяются 
своей ухоженностью и элегантностью. Тем 
сильнее огорчает, что многие не доверяют сво-
ей природной красоте, а зачастую, например, 
делают косметические операции по увеличе-
нию объема губ и в результате становятся похо-
жими друг на друга. На мой взгляд, это им про-
сто не нужно.
Появились ли у вас любимые блюда русской 
 кухни?
Да, наваристые супы. Они особенно хорошо со-
гревают в холодные зимние дни. Вообще, со 
многими традициями русской кухни я познако-
милась довольно рано: моя свекровь была ост-
зейской немкой и готовила по традициям того 
региона, где прижилось много блюд русской 
кухни. Когда приходили гости, то пеклись пи-
роги, блины, а на праздник Воскресенья Хри-
стова всегда подавали замечательную пасху из 
творога. И теперь без нее мы уже не представля-
ем себе наш семейный пасхальный стол. 
У вас большая семья, пятеро детей. Они пошли 
по стопам отца? 
Каждый из наших детей выбрал свой собствен-
ный, особенный путь — это для нас обоих было 
гораздо важнее, чем, например, чтобы они пош-
ли по стопам своего отца. Сплоченность в нашей 
семье очень сильна и особенно важна для всех 
нас. Двое из наших детей даже официально за-
регистрировали свой брак в московском ЗАГСе. 
С учетом того, что мы живем довольно далеко 
друг от друга, видимся нечасто. И прибавление 
в полку наших внуков и их крестины — отлич-
ный повод для этого! В этом году нас ждет ра-
дость: внуков будет уже не трое, а шестеро.
Будете ли вы печь блины вашим детям и внукам?
Разумеется! Мы их предлагаем и нашим гостям, 
когда они в большом количестве навещают нас 
в Москве, приезжая из Германии, и, конечно, 
мы эту прекрасную традицию сохраним.

Вы как-то говорили, что сами покупаете продук-
ты на рынке. Что чаще покупаете? Как выбираете 
лучшее?
Я покупаю рыбу, мясо, любые овощи и фрукты 
только на рынке, потому что так могу быть уве-
рена в их свежести и хорошем качестве. Про-
давцы весьма любезны и компетентны, они 
знают, что нам нужно, и всегда помогут подо-
брать продукты на наш вкус.
Вы обустраиваете свой сад, любите сажать цве-
ты. От кого вы переняли любовь к садовым ра-
ботам? 
Я выросла в совершенно деревенской обстанов-
ке, мой отец занимался сельским и лесным хо-
зяйством. Поэтому я с детства любила и знала 
все, что связано с природой. Обе мои бабушки 
любили возиться в огороде и разводили овощи 
для семьи. Цветы особенно любила моя све-
кровь, и я с нетерпением жду того момента, ког-
да мы на пенсии будем жить в доме родителей 
моего мужа, и нашими стараниями зацветет их 
большой сад. 
Что для вас благотворительность? 

Для нас это очень важная традиция и важная 
часть общественной солидарности в нашей 
стране. При этом речь идет не только о благо-
творительности, но и о деятельности на обще-
ственных началах: делать что-то для общего 
блага, чего от тебя не требуют, за что не платят, 
но что приносит пользу всем. В этом духе я, на-
пример, многие годы активно представляла ин-
тересы семей и жен/мужей сотрудников Феде-
рального министерства иностранных дел Гер-
мании. Неоднократная смена мест работы 
в Германии и за рубежом позволяет семьям по-
лучить большие шансы и интересный опыт, но 
предъявляет к ним и особые требования — будь 
то школа или профессиональная жизнь. Поэто-
му для семей и жен/мужей германских дипло-
матов создана организация самопомощи, кото-
рой я руководила несколько лет.
Недавно вы на поезде проехали от Хабаровска 
до Екатеринбурга. Чем запомнилась эта поездка? 
Было так замечательно узнать бесконечные 
просторы этой огромной и великой страны. Мы 
видели очень много разного. Если говорить об 
особенных местах, то это, конечно, остров Оль-
хон на Байкале, а еще города Тобольск и Томск.
Родина, семья, дети, счастье — для вас это поня-
тия одного порядка? 
36 лет мы жили семьей и работали в разных 
странах. Мы узнали экзотические страны и вез-
де встречали потрясающих людей, с некоторы-
ми из которых до сих пор поддерживаем кон-
такты. Наша любознательность и интерес к не-
изведанному позволили нам многое лучше по-
нять. При всем том новом и захватывающем, 
что нам доводилось увидеть, мы смогли сохра-
нить для наших детей корни, связывающие их 
с родиной. Возможность оглянуться на столь 
плодотворно прожитые годы — это великое 
счастье и подарок.

17 апреля 2019 года. Экскурсию по резиденции посла Германии, расположенной на Поварской улице, проводит жена Чрезвычайного и Полномочного Посла Федеративной Республики Германия в Российской 
Федерации госпожа фон Фрич
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точка Сегодня точку в номере ставит москвич Александр Меркель, который отправился к Елизаровскому 
пруду в поселении Первомайское, чтобы провести утро за любимым занятием — рыбной ловлей. 
Распаковка снаряжения, поиск подходящей локации... Обычно подманить оголодавшую за ночь 
рыбу труда не составляет. Но мелочовка для настоящего поклонника рыбацкого ремесла — удо-
вольствие мимолетное. Настоящий улов требует спокойствия, тишины и, как это ни очевидно, из-
рядной доли удачи. Пара часов терпеливого ожидания — и здоровенный упитанный сом уже 
на крючке! На самом деле для столицы и Подмосковья такие экземпляры далеко не в диковинку. 
И все же похвастаться перед друзьями рыбой длиной в полтора метра от хвоста до кончиков усов — 
о таком мечтает каждый! Столь яркого представителя местной фауны даже жалко отправлять 
на сковородку, слишком уж колоритный персонаж попался!

Неразговорчивые 
москвичи

Неконтактные мы, москвичи. Бирюки какие-то! 
Не замечали? А вот психологи давно это обнаружи-
ли и бьют тревогу. Сотрудники городской неотлож-
ной психологической помощи утверждают: боль-

шинство из обратившихся к ним по телефону 051 жалуют-
ся на острый дефицит общения и чувство одиночества.
Речь, конечно, не только о Москве: проблема носит гло-
бальный характер. Скажем, авторитетный ученый 
из Нью-Йорка Эрик Клайненберг высказал предположе-
ние, что и все человечество начало переход от коллектив-
ного образа жизни к единоличному. И подтвердил свое 
открытие: сегодня в мире — уже не меньше 277 миллио-
нов одиноких людей. А еще социологи обнаружили, что 
одиночество... заразно! Оказывается, если обычно общи-
тельные люди постоянно общаются с нелюдимыми персо-
нами, у них есть все шансы и самим превратиться в нелю-
димых с вероятностью 50 процентов.
Если вас и эти аргументы не убедили, предлагаю прове-
сти небольшой эксперимент. Когда где-нибудь, напри-

мер, в парке, заметите оди-
ноко сидящего на скамейке 
человека — подсядьте 
к нему. И попробуйте заве-
сти разговор. Получилось? 
То-то и оно.
Ничего удивительного. 
На дворе — научно-техни-
ческая революция, люди за 
общением все чаще захо-
дят в социальные сети, тем 

более что гаджет имеется почти у каждого. Уж там-то по-
общаться — дело обыкновенное, не требующее даже зна-
комства. Поделиться своим мнением можно с любым. 
У меня, например, в «Фейсбуке» не меньше 300 «друзей»... 
Но и тут психологи огорошили: оказывается, чем больше 
люди пользуются тем же «Фейсбуком», тем более одино-
кими себя ощущают.
Следом за одиночеством появляется страх. Они неразлуч-
ны. В большом городе с его скоплением народа на улицах, 
в метро, с бесконечным потоком автомобилей ты еже-
дневно окружен незнакомцами. Для молодых и амбици-
озных — это драйв, вызов, стимул показать себя, но для 
людей пожилых или неуверенных в себе — источник тре-
воги, желания замкнуться и все того же одиночества.
Ладно, хватит о грустном. Подумаем: как избежать оди-
ночества, как не попасть в эту яму, полную тоски и безна-
дежности? Активисты Тверского района от разговоров 
перешли к делу и уже во второй раз провели праздник 
«День добрых дел»: организовали мастер-классы, благо-
творительную сувенирную ярмарку, зону по обмену кни-
гами, танцклассы и другие мероприятия по подъему на-
строения и дружелюбия.
А недавно вычитал удивительный рецепт, помогающий 
укрепить нервную систему, а значит, побороть в себе чув-
ство неуверенности и одиночества. Оказывается, есть та-
кое эффективное лекарство — старинные улочки Мо-
сквы. Дело в том, что в окружении современных высоток 
человек со слабой нервной системой чувствует себя край-
не неуверенно и одиноко. А если попал на уютную улочку 
(да еще с палисадниками), настроение поднимается, пле-
чи расправляются, на лице невольно появляется улыбка. 
Короче, Москва шумом и толчеей может испортить на-
строение, а тишиной и уютом — добавить уверенности 
и покоя. Такая она — Москва!

ЮРИЙ 
СОВЦОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

общество

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Творчество
Камишибай: 
строим по-японски

Преображенская 
площадь
Ул. Б. Черкизовская, 4/1
Российская государственная 
библиотека для молодежи
27 июня 13:00
Участники мастер-класса созда-
дут свой мини-театр из картона 
и продемонстрируют авторский 
спектакль по оригинальному 
сценарию.

Мастер-класс
Исторические игры 
в Артиллерийском дворе

Охотный Ряд
Красная площадь, 1
Государственный 
исторический музей
27 июня 16:00
Сотрудники музея покажут 
посетителям, как организовы-

вались развлечения прошлых 
веков, и познакомят с секрета-
ми военного искусства времен 
Ивана Грозного. Каждый 
сможет почувствовать себя 
средневековым воином, при-
мерить богатырские доспехи 
и обучиться азам военного дела 
петровской эпохи.

Экскурсия
Русский стиль. 
От историзма к модерну

Новослободская
Ул. Делегатская, 3
Всероссийский музей 
декоративного искусства
27 июня 19:00
Сотрудники музея помогут 
понять и изучить экспо-
зицию Музея декоративного 
искусства «Русский стиль. 
От историзма к модерну» 
в рамках сборной экскурсии 
с комментариями специали-
стов и художников.

развлекательная 
афиша

Семинар
Семь ступеней 
маркетинга для личного 
бренда

Бауманская
Ул. Доброслободская, 6, стр. 1
Маклай клуб
27 июня 11:00
Залогом успеха личного 
бренда является грамотная 
маркетинговая кампания. 
Маркетолог-практик Максим 
Маклай покажет свою страте-
гию развития.

Конференция
DreamTeamForum

Чистые пруды
Ул. Покровка, 47/24
Центральный дом предпри-
нимателя
27 июня с 9:00 до 19:00
Вне зависимости от сферы 
деятельности и масштаба 

компании, главным секретом 
успеха любого бизнеса является 
слаженная команда, заинтере-
сованная в работе на результат. 
Известные предприниматели 
поделятся своим опытом 
налаживания отношений 
даже в самых разношерстных 
коллективах.

Деловой ужин
Как решать проблемы 
в бизнесе

Кузнецкий Мост 
Ул. Кузнецкий Мост, 11, стр. 1
Кафе «Шоколадница» на Куз-
нецком Мосту
27 июня 19:00
Практикующий психолог-кон-
сультант Елена Довгань раз-
берет с участниками встречи, 
как, избавляясь от отграничи-
вающих убеждений, достигать 
сверхрезультатов в бизнесе 
и в жизни.

деловая афиша

Возраст 
совершеннолетия 
хотят снизить.
И как вам?

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ
ПРЕЗИДЕНТ ФОНДА ЗАЩИТЫ ДЕТСТВА, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ МОСКВЫ

Если говорить о том, что мо-
лодежь все раньше проявляет 
инициативу трудоустройства 
и ищет подработки уже в под-
ростковом возрасте, то пред-
ложение снизить порог совер-
шеннолетия вполне объясни-
мо. 16 лет — это уже достаточ-
но активный период. Но с при-
нятием таких радикальных 
решений нужно будет пере-
сматривать и семейную поли-
тику, и государственную под-
держку семей. В этом возрасте 
дети еще даже не оканчивают 
школу. Соответственно, они 
не могут себя полностью обе-
спечивать и остаются под опе-
кой родителей. Получится 
разрыв законодательства: 
с одной стороны, ребенок по-
лучает свободу, а с другой — 
ответственность за себя нести 
не в состоянии. 

ТАТЬЯНА ШИШОВА
ДЕТСКИЙ ПЕДАГОГ, ЭКСПЕРТ И ВИЦЕ
ПРЕЗИДЕНТ ФОНДА СОЦИАЛЬНО
ПСИХИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ СЕМЬЕ 
И РЕБЕНКУ, ЧЛЕН СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ 
РОССИИ

На мой взгляд, никаких пред-
посылок к снижению возрас-
та совершеннолетия в России 
нет. Наоборот, молодежь 
очень инфантильна и незре-
ла. Эти качества, как мы ви-
дим, используют в попытках 
оранжевых переворотов 
и прочих политических дви-
жениях. Так что изменение 
вот этого порога выхода 
во взрослую жизнь вовсе 
не в интересах государства 

и законопослушных граж-
дан. Даже с точки зрения 
взглядов на жизнь молодежь 
более инфантильна, чем па-
ра-тройка поколений до них. 
Мы слишком много говорим 
о ее правах, слишком сильно 
ее опекаем, потакаем безот-
ветственности детей. Это 
приостанавливает нормаль-
ное взросление, которое 
предполагает в первую оче-
редь чувство ответственно-
сти за себя, своих близких 
и свое государство.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
КАНДИДАТ ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК, 
СТАРШИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
ИНСТИТУТА ПСИХОЛОГИИ РОССИЙСКОЙ 
АКАДЕМИИ НАУК

Лично я в этом предложении 
вижу только одно желание: 
понизить возраст уголовной 
ответственности. Наркома-
ния, алкоголизм и прочие по-
добные проблемы действи-
тельно молодеют. И когда по-
падается 12–14-летний подро-
сток, который кажется уже 
конченым человеком, а сде-
лать с ним ничего нельзя, воз-
никают подобные вопросы. 
Что касается реальности, 
и это происходит по всему 
миру, возраст совершенноле-
тия, наоборот, резко повыша-
ется. Социальная ответствен-
ность и психологическая зре-
лость уходят в более поздний 
период становления лично-
сти. И связано это не только 
с тем, что родители стали 
больше опекать своих детей, 
но и с тем, что все больше 
и больше времени у молодежи 
уходит на образование.

Глава Федерального агентства по делам молодежи 
Александр Бугаев утверждает, что в России есть все 
предпосылки для снижения возраста совершенноле-
тия. Актуальным, по его словам, является и вопрос 
об изменении верхней границы понятия детства.

вопрос дня

Подготовила ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

Коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

Социальный юридический 
центр. Правовая помощь насе-
лению Москвы и МО. Бесплатная 
консультация. Ведущие юристы 
и адвокаты. Опыт работы более 
20 лет! Льготы пенсионерам, ве-
теранам, инвалидам! Поможем! 
Звоните! Т. (495) 205-92-69

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

 ● Куплю: домашнюю библиоте-
ку, книги до 1940 г., антиквариат, 
фарфор, бронзу, картины, иконы, 
изделия из серебра, старинную 
мебель, осветительные приборы, 
старинные предметы интерьера. 
Т.  (495) 142-87-14

 ● Куплю: домашнюю библиотеку, 
книги до 1940 г., антиквариат, фар-
фор, бронзу, картины, иконы, изде-
лия из серебра, старинную мебель, 
осветительные приборы, самовары. 
Т. (495) 203-18-74

 ● Куплю старинные книги. 
Т.  (977) 514-26-36

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

Разное

Строительство и ремонт Юридические
услуги

 ● Утерян аттестат, на имя 
Лысенко Полины Юрьевны, 
№ 05024002018322. Полученный 
23.06.2017 г. ЧОУ Частная обще-
образовательная школа с углу-
бленным изучением иностранных 
языков «Мир знаний». Московской 
обл., Красногорский р-н., с. Петро-
во-Дальнее, 1999 г. р. считать не-
действительным.

Зарисовки с мест боев и редкие кадры 
военного времени показали на выставке

Вчера в Музее Победы 
в честь 75-летия освобожде-
ния Белоруссии открылась 
выставка «Операция «Багра-
тион». Разгром».

В экспозиции представлено 
около 150 раритетных пред-
метов из фондов Музея Побе-
ды и Белорусского государ-
ственного музея истории Ве-
ликой Отечественной войны, 
иллюстрирующих историю 
установления оккупационно-
го режима на территории Бе-
лоруссии, формирования пар-
тизанского движения и осво-
бождения крупнейших и стра-
тегически значимых населен-
ных пунктов республики.
— На выставке есть уникаль-
ные экспонаты, которые 
в России никогда ранее не вы-
ставлялись, — рассказал «ВМ» 
куратор экспозиции Вадим 
Изганин. — В первую очередь, 
это сделанные по горячим 
следам графические работы 
художника Виктора Дмитри-
евского. Он воевал на 2-м 
и 3-м Белорусских фронтах, 
рисовал с натуры непосред-
ственно на местах боев. Также 
это инсталляции из архивных 
фотографий, показывающих 

боевые действия в сложной 
лесисто-болотистой местно-
сти. Солдаты, техника. 
Есть и редкие кадры, расска-
зывающие об оккупационном 
режиме.
— Есть даже фотографии лю-
дей в концлагерях, жертв гит-
леровских карателей, — рас-
сказал Изганин.
Не могли создатели выставки 
обойти вниманием и тему ге-
роического сопротивления. 
К концу войны в Белоруссии 
действовало 1255 партизан-

ских отрядов общей численно-
стью свыше 374 тысяч чело-
век. В экспозицию вошли 
предметы из обихода парти-
зан.
— Вот самодельная мина, вот 
противотранспортный шип, 
сделанный для того, чтобы бо-
роться с техникой, вот одежда 
партизана, — перечислил ку-
ратор.
Выставлены предметы, при-
надлежавшие разведчикам, 
принимавшим участие в опе-
рации «Багратион»: унифор-

ма, пистолет-пулемет Шпаги-
на, нож разведчика, фляжка, 
сухарная сумка.
Рассказывается и о знамени-
тых военачальниках, напри-
мер, среди экспонатов — при-
каз о награждении маршала 
Константина Рокоссовского, 
командовавшего операцией 
«Багратион» «Золотой Звез-
дой» Героя Советского Союза.
Выставка проработает 
до 29 сентября.
РУСЛАНА КАРПОВА
r.karpova@vm.ru

Июль 1944 года. Советские войска проходят через 
освобожденный Полоцк. В ходе Полоцкой операции было 
захвачено более 7 тысяч солдат и офицеров противника.

история
АЛЕКСАНДР ШКОЛЬНИК
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ ПОБЕДЫ

Белоруссия — одна из самых 
пострадавших и героически 
сопротивлявшихся во время 
Великой Отечественной вой-
ны республик Советского Со-
юза. Поэтому отдельно в рам-
ках экспозиции мы решили 
обратить внимание посетите-
лей музея на трагедию бело-
русских жителей во время не-
мецкой оккупации, в резуль-
тате которой погибли почти 
2,5 миллиона человек.
Рассказывается и о детях, уча-
ствовавших в боевых опера-
циях партизан, и о многих 
других фактах. 
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